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-Nacer en primavera 
Con el ejemplar que tiene usted en sus manos, 
los editores del semanario "El Nuevo Amanecer 
de Querétaro" damos el primer paso para la 
realización de un proyec;to periodístico surgido 
de críticas y aleccionadoras circ1:1nstancias, de un 
esfuerzo colectivo muy modesto y del serio con
vencimiento de que el Querétaro de hoy está 
urgido de espacios de expresión que den cuenta 
de la pluralidad social, de la djversidad del peo-

. samiento y gue, sobre todo, se ofrezcan como 
tribunas para amplios sectores de la población 
que tienen derecho a hacer oir su voz. 

Este nuevo periódico pretende construir, p-re
tende hacer aportaciones. 

La sociedad queretana es hoy plural y abierta, 
más de lo que muchos creen. Hay un reclamo 
genera)\zado de apertura de espacios de 

· participación social, y, hoy, cuando están sen-
. tadas las bases de una nueva cultura política, de 
diálogo : y tolerancia, las necesidades de 
comunicación e información son exigenci:as que 
hay que -atender con prioridad. 

Las glorias virreinales de Querétaro no son 
más esplendorosas negando la problemática 
actual e ignorando las nuevas manifestaciones de 
La vida cotidiana de nuestros pueblos. Nuevas 
expresiones culturales, religiosas y políticas, 
nuevas formas de relación social han irrumpido 
aquí y conviven con una enraizada cultura gue 
de manera legítima los queretanos desean con
servar. Ante estos fenómenos no podemos 
mostrarnos ajenos. 

El lector ha de recordar que en el registro de 
la historia retiente del periodismo local han 
quedado diversos proyectos editoriales trunca
dos. El más_reciente caso ha sido el diario "AM 
de Quer.étaro", desaparecido a finales de 1989. 
Este medio había comenzado a 91ostrarse como 
ua espacio de critica y análisis, así como de 
información redamada por nuestra población, 
pero circunstancias diversas y ajenas a la -volun
tad de sus trabajadores propiciaron su lamen-
table cierre. · 

De entre quienes laborábamos en ese diario, 
un amplio equipo de reporteros, técnicos y edi
torialistas unimos propósitos y recursos para 
presentar esta 0pción informativa independi
ente. Cada lunes, con la preferencia de nuestros 
lectores y amigos, Querétaro podrá ver en sus 
calles, en las comunidades apartadas, en los 
ámbitos públicos, en las organizaciones sociales 
y en el clamor de muchos ciudadanos, un nuevo 
amanecer. 

Nos anima la convicción de que, aquí y en · 
todos lados, la libertad de expresión es, simple 
y llanamente, para seF ejercida, nunca para estar 
sólo en letras garigoleadas bajo las vitrinas de los 
museos constitucionales, ni mucho menos para 
ser implorada. D.esde hoy, lejos de que el silencio 
y la intolerancia nos seduzcan y cancelen las 
voces, cada queretano podrá contar en "El 
Nuevo Amanecer de Querétaro" -en cuyo 
nombre"hemos querido rescatar un significado 
periodístico muy de esta tierra y también una 
fuerte aspiración social por mejores condiciones 
de vida- con una trib1:1na que u.sted nos ayudará 
a hacer confiable y amena. · 

Por ello, desde este primer número, con el 
eFltusiasmo de la primavera de la nueva década, 
damos el tradicional saludo de los medios infor
mativos queretanos ... ¡Buenos días, Querétaro! 

Sólo un laicado políticamente capaz podría desplazar 
al clero en negociaciones con el gobierno: Olimón 

•Habla el sacerdote e historiador Manziel Olimón 
No/asco, asesor del Episcopado y de la presidencia 
de la República •Pronto habrá cambios consti
tucionales en materia religiosa, anticipa San Juan 
'de los Lagos, la cilidad más pequeña que visitó Juan 
Pablo 11, sitiada por el Estado Mayor Presidencial 
y el Opus Dei •El Consejo Nocional Masónico 
acusó en Querétaro al clero de estar "invadidos de 
ambición de poder" • "Si el Papa hubiera tenido , 
un desliz, por pequeño que fuera, habría moviUzado 
al pueblo... y entonces sí, ¡aguas!", comenta el 
sociólogo Carlos Dorantes 

Por Efrain Mendoza 

El sostenimiento de refaciones de intimidad 0 una 
eventual unificación entre la Iglesia Católica y el 
Estado Mexicano constituirían un desastre c0n 
efecte>s más catastróficos-para la primera, ya que 
la conduciría al desprestigio, perdería su autoridad 
moral y su capacidad de ser la conciencia critica 
eje la sociedali quedaría atrofiada. Y en estos 
tiempos, ante las tentaciones del poder, la 
jerarquía católica es la primera que debe mirarse 
ante el espejo de la doctrina del Evangelio, porque 
tan peJigroso es pretender reducir lo divino a la 
medida humana como convertir lo humano en 
absoluto. 

Quien habla es el sacerdote Manuel Olimón 
Nolasco, coordinador del Instituto de Investiga
ciones Históricas de la Universidad Pontificia de 
México y asesor de la presidencia del Episcopado 
mexicano, activo integrante de la comisión que 
preparó los análisis previos a la elaboración del 
discurso que el Papa Juan Pablo 11 pronunció en 
Villahermosa en su pasada visita a nuesfro país, 
pero también participante en la redacción del 
mensaje que el presidente de la República dirigió 
en el aeropuerto internacional de la capital federal 
al dar la bienvenida al jefe de la Iglesia Católica, 
el pasado 6 de mayo. 

Hombre clave en los actuales acercamientos 
•Pág. 8 

La otra cara de la ciudad 

En la plenitud de la primavera de la nueva década ... [Buenos 
días, Quel'étarol 

lJJ aná/JS!s v ooioión. · 
' ;:> :1 

Josemaría l/ernández Corlilla¡ Eduardo 
ffendoza Zaragoza, C!izaóe/J; Contreras 
ColíB, /osé Félix %avala, C1/berlo 
llerJJáJJdez Cbávez 

iAdios a la V'ecindad del Agua Limpia! CJJ (/uefélaro :J5 de cada J()() 
adultos en alfabetización 
desertan.· /JVEA 

Un silencioso desalojo en Ezequiel Montes norte 29., Reportaje en la página 5. 
(Foto de Jesús Ontiveros). 

Juan Carcía Ramos, 
eminente médico quere
lano.· 51 años dedicados a Ja · . . 
a:ma 

Fara lésle¡ár el cumpleaños 
número 90 de í'idel 
flelázquez no quitamos un 
centavo a Jos traba¡ádores: 
&equiel .tSpinosa 
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Comunidad Editorial 
- Un nuevo amanecer Uu puente entre dos reino·s · 
Por Eduardo Mendoza Zaragoza 

Jesús leyó el manuscrito que decía: 
El Espíritu del Se1ior está sobre mí. El me ha un
gido para traer buenas nuevas a los pobres. para 
anunciar a los cautivos su libertad, y a los cie-gos 
que pronto van a ver.- A despedir libres a los 
oprimidos y a proclamar el año de gracia del 
Señor". 

Cerró el pergamino y dijo: "Hoy se cumplen 
estas palabras" (Le. 4, 18-19 ). 
· Hoy inicia "El Nuevo Amanecer", y con él, esta 

columna, COMUNIDAD. El párrafo anterior sirve 
de aliento y de tónica del camino a seguir. Decir 
la verdad en una sociedad envuelta en la mentira 

· · resulta riesgoso. Estamos expuestos a correr la 
suerte de Je.sús, de ser arrastrados y echados del 
pueblo después de haber declarado y asumido el 
anterior pronunciamiento. . 

El presente·es un año de g~aeia. Un año en que 
particularmente en esta cultura occidental el 
hombre está emprendiendo con mayor decisión el 
retorno hacja su propio centro y descubre a cada 
paso los ricos caudales de su mundo interior. 

Año de encuentro y re-encuentro con nuestras 
propias potencias. Un año en que descubrimos con 
mayor intensidad la fuerza del amor. Un año en 
que se impone históricamente el retorno hacia la 
sencillez. 

Decir la verdad significa dar paso a que las 
cosas, las pérsonas y los acontecimíentos se expre
sen en su particular naturaleza. Es decir, dejar que 
las cosas sean lo que son y no pretender moldearlas 
según nuestros esquemas mentales y culturales. 

El contenido de la conversación con Manuel 
Olimón Nolasco -y su misma persona- no podrían 
ser más reveladoras en este. preciso momento en 
que la relación entre la cúpula del clero católico 
mexicano y el régimen del presidente Carlos 
Salinas -o si se quiere, en la rela~ión Iglesia
Estado- está en un punto decisivo. Sus adverten
cias tienen que ser entendidas, en todo caso, bajo 
la conciencia de que el sacerdote e historiador se 
mueve precisamente en ese delicado y misterioso 
"puente" tendido -hoy por fin a la luz pública
entre do~ esferas fundamentales para la vida de la 
nación. 

¿Es que las estructuras del poder político y del 
poder' eclesiástico, tienen en el fondo la rr isma 
entraña? ¿Es hora ya de que la actuación religiosa 
sea asumida en su exacto significado político? 
¿Por qué hay muchas veces espanto y condena 
cuando ese mismo puente se tiende no desde el 
poder, sino desde la perspectiva de los laicos que, 
reconociendo su posición de clase, militan en 
organizaciones sociales y políticas identificadas 

El inicio de una nueva jorna_da. (Foto de Jesús Ontiver0s). 

como de izquierda? 
El propio Olimón Nolasco justifica su actuación 

mediante la aseveración de que "I:a misma persona 
que reza también toma posiciones políticas y el 
católico que es miembro de la Iglesia es al mismo 
tiempo ciudadano del Estado y dentro de su 
persona hay unidad". 

Va a pasar todavía buen tiempo para que la 
yisita del Papa Juan Pablo II sea asimilada en todo 

· su significado y sus impactos, ya a nivel político . 
y social, ya a nivel eclesial. Hay que estar atentos 
a lo que haga o deje de hacer el Episcopado 
mexicano. Hay que seguir de cerca las interpre
taciones que del mensaje papal hagan las diferen
tes fuerzas sociales. Y hay que dedicar más tiempo 
para la reflexión sobre el insólito liderazgo del 
actual pontífice, la nueva influencia del papado 
vía los medios de comunicadón masiva y el vigor 
con que ante el mundo está presentando su 
proyecto de Iglesia, en momentos en que la 
antiquísima institución eclesial vive una histórica 
y profunda transición. 

La participación activa de la gente, los bartios, 
las colonias y los pueblos es cada vez más patente, 
sobre todo cuando padecemos de necesidades que 
gritan hacia el interior del hombre y lo invitan a 
salir de sí mismo. Lo invitan hacia valores como 
la solidaridad, el compartir y la ayuda mutua. Le 
gritan también que el espíritu acumulativo y de 
competencia que priva en nuestra cultura lo 
man.tienen dormido, lejos de su propio centro. 

Estamos en un año de gracia. Habrá lluvias 
sosegadas y abundantes. Habrá buena cosecha. 
Pero sobre todo, habrá hombres y mujéres agradé
cidos por todas estas gracias que genera el amor. 

Sección: Correo Semanal 

"El Nuevo ·Amanecer de Querétaro" estará 
atento a todas las gentes y acontecimientos. 
Pretende recoger y poner en común aquellos 
valores que permiten al hombre la creación de una 
cultura que tenga como par.ámetro fundamental la 
ESCUCHA. Elsaber escuchar es el presupuesto 
para mostrar a todos los lectores la verdad de las 
cosas, con el menor riesgo de interponer el artificio 
a la esencia misma· dP. las cosas. 

. COMUNIDAD, al mismo tiempo, comparte el 
mismo propósito. Intenta entrar a las raíces de una 
correcta escucha. Sabe que el saber escuchar reposa 
en una realidad que puede denominarse "Cultura 
del Silencio". Quien vive en silencio es capaz de 
sintonizar y de captar las cosas como son. · De esa 
forma puede nabiar de ellas sin el menor riesgo de 
deformarlas y de confundir con ello a la gente. 

La palabra proveniente del silencio es palabra 
vital y liberadora. Da lugar por sí misma al espíritu 
de COMUNIDAD. Ahora vemos este NUEVO 
AMANECER anunciando este año de gracia: Que 
el Señor esté con nosotros. 

Sr. director: 

Reciba un cordial saludo, al ~ismo tiempo que le 
solicitamos sea publicada esta carta en El Correo 
Semanal. Gracias de antemano. 

Ante •<ta creciente escasez de recursos, los 
hospitales no tienen derecho a decidir en nombre 

· de las comunidades a las que sirven cuáles son los 
problemas de salud a los que debe darse prioridad; 
una cosa son las decisiones técnicas, pero las 
decisiones en materia de prioridades suelen ser por 
lo menos tan sociales y políticas como técnicas" 
(OMS, 1989). ,, 

N.o quitamos el dedo de la llaga y no olvidamos 
Jós muertos en nuestro país por la reciente 
epidemia de SARAMPION. Según la Sécretaría de 
Salud, en la semana 48 de 1989 había 16 mil casos 
registrados; y en este año hasta la tercera semana 
·de enero, 378. Sl)ponemos que fueron más por el 
subregistro y queremos saber los datos actualizados 
hasta la fecha y no sólo números, sino explica
ciones serias sobre - los factores causales de la 
epidemia, las medidas que estén tomand·o --para 
afrontar este problema aún no resuelto, las inves
tigaciones que están realizando sobre el sarampión 
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-(más que sobre el Sida, sin descartar éste). 
No es el único problema que nos preoeupa; la 

calidad de la atención y no solo la coberturá, el 
pre.supuesto destinado en salud y su proporción 
con respecto al pago de la deuaa externa. Las 
circunstancias aetuales y precedentes obligan a 
una respuesta por parte del Sector Salud y a una 
campaña de vacunación acompañada de una 
campaña de información permanente. · 

Reconocemos la relación di.recta en la mortali
dad del sarampión, por la desnutrición y las 
condiciones de vida, cada vez más deterioradas, de 

· la población. ¿Es ésto Ja modernización que 
pregona el presidente? 

Sin eximir la obligación del gobi-erno en la 
verificación del derecho a Ja salud de todo el 
pueblo -y no minorías-: queremos .hacer, además 
de una denuncia y solicitud de información, 

· nuestra voluntad y compromiso de participación 
en las acciones de salud. Esto es, participar no sólo 
como vacunadores; sino activamente inclusive en 
planeación y evaluación de tareas. -

¿Quiénes somos? Somos muchos Ciudadanos 
interesados en la salud de n-uestro pueblo. Con

. cretamente; los que suscribimos ésto, trabajamos 
· organizados en grupos de salud popular (aten.ci.ón 

primaria de salud, que no es igual que la medicina 
de segunda para pobres), integrantes de la Re
gional Centro del Movimiento Nacional de Salud 
P-opular. Esto es: grupos en los estados de 
Querétaro, Guanajuato, Hidalgo, Puebla y 
Tlaxcala. 

Gerardo Ayala y Teresa Zorrilla. 
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Al borde de la quiebra el servicio de Taxibuses 
piden qu.e el pasaje se incremente a mil ·pesos 

El servicio. eje transporte público de Taxi buses de 
Querétaro -el mejor del centro -de la República", 
según sus prestadores- está al borde de la quiebra. 
"Tenemos cada uno de los 280 taxibuseros inver
siones superiores a los 90 millones de pesos, pero 
ésto no lo entienden las autoridades ni los señores 
del Pacto, .que nos rechazan las solicitudes de in
creme:nto a las tarifas. Nosotros hacemos un gran 
esfuerzo por servir mejor a la ciudadanía, pero ésto 
no se entiende", dicen apesadumbrados José Luis 
Espinoza, Efraín González y Federico Basaldúa, 
operadores y ex directivos del sindicato de 
Taxi buses. 

accidentes, infracciones, golpes, a mil cosas y · 
nuestra inversión es de 94 millones, con una tarifa 
irreal. Muchos de nuestros compañeros ya no 
pueden pagar y sacar adelante el compromiso de 
la inversión, hay muchos atrasados, se han presen-; 
tado licenciados queriendo embargar unidades. La 
situación es desesperante"., argumentan Espinoza, 
González y Basaldúa, tras asegurar que ~·para 
cualquier gente resulta más atractivo ahora meter 
su dinero al banco en lugar de invertirlo en atgo 
productivo, en algún servicio comunitario". 

Aquél servicio amable de 1985. 

Es trascendentai en la vida de la 
ciudadanía, contar con un periódico 
de actuación plural y a su servicio. L4 
imparcialidad del reportaje y el 
análisis noticioso de los acontec
imientos, es imprescindible para la 

·orientación del lector y darle una 
pauta en su destino: Vivir de boleti
nes oficiales, de noticias manipuladas 
y distorcionadas es vivir en la false
dad, la mentira y el engaño. Esto ya 
no puede acontecer en una 
ciudadanía consiente de sus respon
sabilidades, de su· vida y de su 
destino. Ante este pensar del 
PUEBLO DE QUERET ARO, que lo 
ha demostrado en más de tres oca
siones, la respuesta está en este 
periódico .. Nuevo . AMANECER de 
Querétaro", que hoy surge a la vista 
dentro de la historia del periodismo 

. queretano. No es un periódico más, 
sino la respuesta a lo que el PUEBLO 
de QUERET ARO desea y espera. 
Toca al Pueblo de Querétaro su 
desidido apoyo, aceptándolo en sus 

- hogares, como parte imprescindible 
de su vida; ya que en el "Nuevo 
AMANECER de Querétaro" tiene el 
portavoz de sus problemas, el eco de 
sus sugerencias y un periódico plural 
o de todas las ideologías; es en éste 
donde consiste el verdadero · perio
_dismo libre, veraz e independiente. 

Los seres humanos y las cosas son 
efímeras en la existencia, pero. no lo · 
es el pensamiento, las ideas o 
ideologías que pasan de generación 
en generación. Así como también es 

-Nomás imagínese usted, nosotros tenemos un re; 
corrido de hasta 17 kilómetros, en rutas como Sa
télite o Cerrito Colorado, cobrando 350 pesos. Va
ya y \:Ompre un taco o una: paleta, un taquito de 
esos dietéticos de pura alfalfa y lechuga ... y son 800 
pesos, fácil. Mientras, nuestra situación en el 
transporte es cada día más difícil · porque a diario 
nos están subiendo las llantas, las refaceiones ... , 

Los operadores de este servicio, iniciado hace 5 
años, reconocen que debido a ésto se está "desvir
tuando", p_ues "para ir saliendo nos vemos obliga
dos a llevar gente de pié", y queremos seguir 
siendo "el mejor servicio de transporte urbano del 
centro del país;', pero para ello necesitamos que 
también se nos entienda: que se vea que en verdad 
nuestro servieio es prácticamnte regalado a 350 
pesos. 

"Es más, hace poco una llanta costaba 260 mil 
pesos y hoy tenemos que nos sale en 304 mil 175 
pesos, véalo uste, aquí está la nota. Nosotros 
además generamos trabajo para los talleres 
mecánicos y ellos como no tienen controladas sus 
tarifas a cáda rato nos incrementan los costos". 
Ahora, dígame, ¿cuánto invierte para abrir su 
negocio un taquero o un tortero?, y compárelo con 
lo que invertimos nosotros. · 

.exponen. 

José Luis Espinoza y Efraln 
González: tarifas inagu¡mtables. 

Por ello, aseguran 
que la tarifa vi
gente es "in
aguantable" y re- . 
claman que las 
autoridades las in
crementen. "Para 
quedar en la reali
dad del transporte, 
la tarifa debe ser 
por lo menos de mil 
pesos", indican. 

"Nosotros esta
mos expuestos a 

Los ex dirigentes sindicales y operadores de sus 
unidades insisten en la urgencia de que se normal
ice su situación. "Necesitamos que nos cambien 
ésto, que nos pongan otros precios. ¡Ah, y que nos 
pongan otros tamarindos!", rubrica uno de ellos no 
sin su dosis de buen humor. 

A tus · ·ordenes Querétaro 
Un "NUEVO AMANECER de Querétaro" 

antecesores, pero con el mismo crit
erio de periodismo independiente 
que es lo que r~almente exige y 
reclama el Pueblo de Querétaro. Si en 
una verdadera DEMOCRACIA es 
imprescindible la existencia de la 
PRENSA realmente independiente, 
También' lo es la existencia del perio
dismo escrito, porque jamás podrá 
ser desplazado por los nuevos medios 
de comunicación como la radio y la 
televisión, porque, aunque la primera 
tiene la información al momento y la 
segunda la imágen instantánea de los · 
acontecimientos; sin embargo la 
ciudadanía busca detalles de la 
información y el análisis noticioso, y 
ésto sólo puede encontrarse en la 
prensa escrita. 

Por Gilberto Hernández Chávez 

eterno decir la verdad, señalar la 
inmoralidad, las viofaciones al dere
cho y la injusticia. Esto en todos los 
tiempos y épocas habrá quien lo diga, · 
porque son resultados de la libertad 
natural, que .. Dios" otorgó a los seres 
humanos, a fin de que busquen la 
verdad porque ésta, dicho por Cristo, 
nos hará libres. Por otra parte desde 
el punto ·de vista de lo que es e'l 
ejercicio de la verdadera DE
MOCRACIA, la Libertad de 
Expresión y la LIBERTAD DE 
PRENSA, constituyen la 
demostración de que ésta existe. r>e 
no ser así, es vivir en un sistema de 
autocracia o de dictadura partidista, 
que es la negaeión de toda libertad de 

. justicia, y el derecho mismo. 
El periodismo realmente inde

pendiente, de ideas disímbolas es im
prescindible en un sistema de gobi
erno democrático, porque las diver
sas opiniones orientari al gobierno, 
para saber .hasta qué punto está 
cumpliendo con la ideología 
democrática que se sustenta. El 
periodismo independiente es a la vez 
el barómetro que regula los actos del 
sistema, para rectificar errores o . 
caprichos, y seguir por la senda de los 
ideales de la Revolución hecha gobi
erno. Prescindir o combatir la Liber-

tad de Expresión y la Libertad de 
Prensa, es la negación de la De
mocracia, y con ello atentar · contra 
los derechos naturales del ser hu
mano; que denigra y es vergüenza 
para quien los motiva. 

Encontrar en un mismo periódico 
· ideas contrarias es la lucha por la 
verdad, la cual aparece por medio del 
debate . o de la polémica; lo cual 
constituye el triunfo de la justicia y 
el derecho, y lo que es más 'el 
conocimiento verdadero del pensam
iento y de los hechos. De este tipo de 
actuación es lo que México requiere, 
y sólo puede darse en·un periodismo 
veraz e independiente. Esta es la meta 
trazada por el nuevo periódico 
"Nuevo AMANECER de 
Querétaro", y su cumplimiento de
pende de la misma voz del pueblo, y 
del apoyo que el periodismo inde
pendiente en el conglomerado social 
tenga. 

La vida del periodismo independi
ente siempre. ha existido: en 1955 "El 
Regional" de Querétaro y "Tribuna" 
de Querétaro, en 1982 ~'Rumbo" de 
Querétaro, en 1985 "La Voz" de 
Querétaro, en 1988 "A.M." de 
Querétaro; y en 1990 "NUEVO 
AMANECER DE QUERET ARO", 
que recoge las experiencias de sus 

Por otra parte, el periodismo 
escrito tiene la prerrogativa del 
artículo de fondo, que recoge la 
opinión de las mayorías o los proble
mas de la ciudadanía, que expuestos 
con los argumentos del pensamiento 
recogido de la verdad o de los _grupos 
sociales afectados, sirve de paú ta 
para que el lector defina su. criterio 
sobre lo que realmente sucede, o para 
que la autoridad correspondiente 
rectifique errores o caprichos. Con 
base en lo antes ~ expuesto .. Nuevo 
AMANECER de · Querétaro", un 
nuevo periódico al servicio de las 
causa'.s justas, de la libertad, el dere
cho y la justicia hace su aparición, 
diciéndo: .. A TUS ORDENES 
QUERETARO". 

lalo
Nota adhesiva
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Habla el doctor Juan Garcia Ramos 

Sólo 'con la -investigación los ·médicos 
dejarán de ser meros cu·randeros con título 

Sin medios ni apoyos los jóvenes optan por perder su tiempo en diversiones Padre de JO hijos, de 
prestigio internacional, defiende el sacrificio de animales y habla de la medicina como "la gran alegria 
de mi vida" El eminente médico queretano ha dedicad.o 54 de sus 75 años a .la ciencia 

Por Teresa Fabiola López Núñez 

Queretano; especialista en fisiología, egresado de 
la Escuela Médico Militar y con posgrado en 
Nueva York, Baltimore y Praga, el doctor Juan 
García Ramos asegura que la carencia de estudio
sos a ocasionado que en Querétaro exista muy poca 
tradición en el campo de la investigación científica 
en medicina. Autor de varias decenas de libros, 
miembro eméritt> de la Sciety for Neurosciences y 
de la International Brain Rese_arch Organization, 
actualmente a cargo del Laboratorio de Neuro
ciencias de la Escuela de medicina de la Univer
sidad Autónoma de Querétaro, este hombre que ha 
dedicado ,54 de sus' 75 años a la medicina, su gran 
pasión, habla para este semanario. 

La investigación científica no sólo sirve para 
adquirir nuevos conocimientos -señala el también 
expresidente de la Asociación Latinoamericana de 
Ciencias Fisiológicas- sino que parte de su impor
tancia radica en su aplicación, "de ahí que todo lo 
que se haga en favor del progreso de la medicina 
es conveniente y digno que sea ayudado por las 
autoridades gubernamentales". 

-EL número de gentes bien preparadas es 
realmente bajo, y tenemos que la mayor parte está 
concentrada en la capital del país, que es donde se 
cuenta con mayores facilidades porque indudable
mente el costo de la formación es alto y requiere 
de técnicas modernas e instituciones especiales. 

El doctor García Ramos viste de manera austera: 
pantalón café y camisa blanca y luce una barba 
nebulosa descuidada. Su rostro invita a recordar los 
retratos de los sabios de antaño. Siempre dedicado 
al estudio, dl}eño de decenas y decenas de diplo
mas, pronto evidencia su ipterés por hablar de las 
nuevas generaciones de médicos e investigadores 
de la medicina. "Yo creo que esas carencias en la 
provincia ocasiqnan a sus dudas,. por lo .cual 
vuelven a su usual comportamiento de perder su 
tiempo libre en diversiones". 

Tiene -dice- ~nquietudes que no pueden 
resolver por falta de ayuda de .los profesores, la 
carencia de bibliotecas con lo necesario para 
satisfacer sus dudas, generándose aquí · una 
"situación difícil de resal ver". 

La casa del eminente investigador, en Ptados de 
la Capilla, tiene mucho de campirano. El ·aire 
fresco entra libre por la') ventanas. En las paredes, 
de ladrillo rojo y piedra, lucen dos pergaminos del 
templo barroco de Santa Rosa de Viterbo. Uno de 

. ellos muestra un ·bien pintado querubín. 
En· la cabecera de la mesa ha instalado su 

mecedora. Ahí sus palabras quedan registradas. 
Habla de . su formación en la escuela . Médico 
Militar y la compara con otras instituciones. 

- Esa escuela es respetada y reconocida en todas 
partes como generadora de médicos de alto nivel, 
orgulloso el único dé los estudiantes que aprobo el 
exámen, expone que la diferencia estriba en la 
disciplina: "se tiene que ir aclases porque se tiene 
que ir.' Todo el tiempo se dedica fundamen
talmente a cumplir con los programas_ de 
educación, la docencia". 

. Hace hincapié que el hecho dé convhrir con un 
grupo de jóvenes· realizando el_ mismo tipo de 
actividades. hace un mayor intercambio y una 
especie de hermandad. La idea común es cumplir 
con las labores y desempeñarlas lo mejor posible, 
a veces hasta con cierto grado de rivalidad y si ha 
eso agregamos que la escuela médico militar 

siempre ha tenido un grupo de profesores de 
primera categoría y que han buscado la 

--preparación en otras instituciones, muchos de ellos 
en el extranjeros, pues entonces ese grupo es el que 
puede orientar más fácilmente a los estudiantes a 
que .dediquen su tiempo completo al estudio. 

En. tanto indica que' las carencias propias de las 
Universidades son los presupuestos pequeñÓs que 
ocasiona pagos relativamente bajos a los pro
fesores por lo cual los doctores se dedican a ejercer 

·su profesión, ésto se podría evitar con sueldos más 
altos. 

Con diez hijos de sus dos matrimonios -varios 
de ellos dedicados a las ciencias, y una realizando 
su doctorado en Londres, Inglaterra- habla de sus 
motivos personales hacia la ciencia médica: · 

-Siempre he estado interesado en adquirir más 
conocimientos; yo creo que la met~ más importante 
de todo individuo que quiere estudiar es llegar a 
conocer el hombre mismo. El hombre sano~ y el 
enfermo representan una gran cantidad de incog
nitas. Pensé que a través del estudio de la medicina 
podía llegar a conocer un poquito más del ser 
humano como entidad biológica, sin embargo al 
estudiar en la escuela Médic;:o Militar, de di cuenta 
que se sabía muy poco, cla_ro todavía el cono
cimiento es escaso pero ha aumentado. En esa 
época a mi me pareció que el médico era solamente 
un curandero con título, todo se hacía muy 
empíricamente entonces me decidí a seguir ahon
dando en el conocimiento y comprendí que la 
investigación era el camino adecuado para apren
der más, aunque se resuelve una duda, surgen diez 
más. 

Casi no mueve las manos para hablar, sus brazos 
son robustos, su piel es morena; de un color mucho 
más claro que el cenicero de cobre que se encuentra 
sobre el comedor; junto a este espera su destino una 
caja de cigarros sin filtro. Su. modestia no parece 
concordar con la gran cantidad de diplomas, 
condecoraciories, premios y medallas que ha ob
tenido en su andar por satisfacer su hambre de 
conocimientos. El cuestionamiento nace: 

-¿Es cierto que los hombres dedicados a. la 
ciencia pierden su interés por lo mundano? 

Una sonrisa se dibuja en su rostrQ al momento 
que responde "bueno eso no reza bien conmigo, yo 
fui un individuo que también, aparte del est.udio 
me distrajo la diversión, lo que me valió que 
algunos ·de mis estudiantes me calificaran de 
bohemio, me gustaba la música 'y otras bellas artes 
como la pintura y l¡is reuniones, fundamen
talmente con mis estudiantes, las cuales termina
ban a altas horas de la noche. Una vida llena, 
supongo que sí", afirma el emérito en fisiológía. 

- ¿Cuál es su opinión de los investigadores de 
corbata y que piensan que si no lucen sus diplomas 
no se les respeta? · 

Se divierte un poco y los defiende diciéndo que 
hay muchas maneras de pensar; si ellos piensan que 
eso les llena su vida -sostiene- ypo no puedo 
opinar mal de ellos, puesto que así vive1f porque 
les gusta y tienen derecho ha hacerlo . 

Para el condecorado por la Secretaría de la 
Defensa Nacional en 1986, .el quehacer científico, 
"no es solamente una manifestación de alta cultura 
de los pueblos, unicamente una fuerza poderosa 
para combatir superticiones y prejuicios". Mien
tras más atraso haya en los pueblos -explica-

mayor es el dominio de las superticiones y los 
dogmas, entonces la gente escucha y acaba por 
creerlos. Una de las funciones científicas es 
precisamente combatirlos. 

-No dudo que todavía haya aquí -prosigue- en 
los barrios no muy ricos dela ciudad lugares donde 
la gente piensa que las enfermedades vienen 
porque son castigos del cielo o porque otras 
personas han influído, como dicen aquí las hacen 
mal de ojo. . . . 

- Usted .menciona que el desarrollo de un pueblo 
se puede ver por la medicina, en ese caso nosotros 
¿qué tan atrasados estamos? 

Su voz es pausada, algo ronca. El nivel de la 
medicina es alto, sin embargo éste servicio sólo está 
al alcance de unos cuantos, por fortuna nuestra 
situación política ha tenido en· cuenta esa falla y 
se han creado instituciones como . el Instituto 
Mexicano del Seguro Social y la Secretaría de 
Salud, los cuales están réalizando una laber muy 
eficaz, aunque Claro existen fallas humanas como 
el hecho de que dos enfermeras se dediquen a 
platicar en lugar de estar cuidando de sus enf er
mos. Yo creo que todavía no se ha desarrollado 
como debiera -hace una pausa- el espíritu de 
colaboración, el espíritu de cumplir con sus 
obligaciones hacia todos los niveles. 

Al hablar de sus satisfacciones que ha obtenido 
en su carrera menciona con behemencia el trabajo 

_en el laboratorio y"'encontrar algunas, por conocer 
un poco más a cerca de los mecanismos-del hombre 
como ente biológico". 

Así sin que se le cuestione toca un tema que le 
molesta, el uso de animales en el laboratorio. , 

"Me ha llamado la atención aquí ~ Querétaro, 
que aún no se considere la experimentación de 
animales como una manera correcta de hacer 
trabajo de investigación, se nos acusa de ejercer 
crueldad; pero uno usa animales por que no pueden 
hacer inves.tigación en el .hombre por razones 
morales y éticas. 

"Si uno se póne a pensar que en todas 'tas cosas 
se tuerce el pescueso a,,ún para comérselo y se 
sacrifica9 otro tipo de animales -abunda- y 
todavía más aún, aquí en Querétaro hay personas 
que gosan con las corridas de toros; entonces 
¿Cómo es que se sorprenden que los animales 
puedan ser empleados en el laboratorio para una 
causa noble?". 

-Aquí entra-·toda · la polémica en. cuanto a la 
donación de órganos y tejidos: 

Que porqué el alma es una creación divina, 
entonces· no puede desprenderse de parte de su 
cuerpo para · donada a otro individuo que la 

. necesita, entonces es error grande y.grave, a mi me 
parece que es de aplaudir el que una persona done 
sus órganos y tejidos. a quién lo necesita. 

Así va terminando la entrevista, se apaga la 
gravadora y se. deja de hablar de 75 años de vida, 
de los cuales más de cincuenta y cuatro dedicados 
a la medicina. · · 

Antes de -dejar aquella casa y a García Ramos 
-con. su soledad q.ue -se ha vuelto cotidiana- se 
escuchan las últimas palabras: 

"Seguiré trabajando, seguiré trabajando mien
tras tenga fuerzas y mis facultades mentales se 
Jl!antengan todavía a un nivel relativamente alto. 
. "Si me he dedicado a la investigación p0r toda 

· mi vida y eso me ha ofrecido grandes satisfac
ciones, pues yo n-0 veo la razón por la cual, en un 
momento dado, diga ésto se acabó. Mientras pueda 
hacerlo lo haré. Cuando todas mis facultades 
mentales se reduscan, que es lo usual, es lo lógico; 
·después de las facultades físicas que se van 
acabando también, pues entonces ya no podré 
hacer otra cosa y me queraré en mi .casa. 

Mientras tan.to -añade- siento la alegría de 
vivir. 

-¿Es la medicina? 
"Claro que sí". 
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Con la restauración, hasta el recuerdo será borrado de la 
vetusta vecindad del agua limpia. 

Dejarán la easa que los vió nacer 

LA ·oTRA CARA DE LA CIUDAD 

¡Adios a la vecindad del a_gua· limpia! 
• Un silencioso desalojo en Ezequiel Montes 29 •Turistas y pintores han 
llegado a sus palios buscando inspiración •La anciana viuda Maura 01-vera, 
de 80 años no encuentra a donde irse 

Por Efrain Mendoza Fotos: Jesús Ontiveros 

nostalgia y preocupación 
la anciana Maura Olvera 
viudad de Piliado, quién a 
sus 80 años de edad, y sola 
como vive en el cuarto 
número 3, sabe que tiene 
que irse también, agarrar · 
sus cosas, que no son más 
que una vieja cama, un 

Desde 'la calzada sólo se advierte el 
pasadizo pero es el acceso a otro 
mundo: como s.i estuviéramos en la 
plaza de una provincia olvidada. O 
como si el tiempo hubiera detenido su 
marcha. Las arcadas y los corredores 
de la casona, el viejo adoquín, las 
palomas negras y la gran cantidad de 
plantas - y entre ellas las nochebuenas 
que tanto adornan- rodean la fuente, 
seca y derruida. 

inspiración. En su patio grande 
aguardan el crepúsculo o buscan una 
sombra para escribir alguna poesía. 
<l¡Que les causa admiración, dicen! 
Una vecindad tan ·vieja y tan ... tan 
todo, que les causa admiración. ¡Allá 
ellos!", dice una mujer. 

radio y .un armario con. lo Atractivo de turistas pintores y otros artistas 
necesano para su com1da. 

Se respira tranquilidad en este 
pati.,o fresco y sombreado. "Mire qué 
aguacates se dan aquí, y venga a ver 
los duraznos, son enormes". Al oído, 
como quien hace una confidencia, 
una anciana susurra: . 

-Dicen que ésto era una gran 
haeienda. 

Un paso más y ahí están todavía los 
rastros de las argollas donde amarra
ban los caballos en el esplendor 
perfiriano. 

Para entrar a esta casona sólo hay 
que cruzar el siempre abierto portón 
de Ezequiel Montes norte 29, ahí 
junto a otra soberbia casona que 
desde su fachada presume su exqui
sitez arquitectónica. La puerta está a 
punto de caer. Atravezando el largo 
pasillo pronto estamos ante un rui
noso paisaje peliculesco. 

Hasta ahí, atraídos por el halo del 
ayer que se ahí reina, han llegado 
turistas y pintores a buscar 

L .. - ------ - - -- -- ·-- .,..-.. -··--

Pues hoy la casona que en sus 
buenos tiempos fue conocida como 
"la vecindad del agua limpia", en 
alusión al agua cristalina que brotaba 
de la hoy ruinosa fuente que reina al 
centro del patio, se está quedando 
sola. Cada día tiene menos gente. Y 
no debe pasar del 1 O de junio cuando 
ni un alma ronde por sus frías habi
taciones. 

Y es que la casona no sólo ha 
gustado a turistas y pintores. El gusto 
llegó hasta los palacios de la burocra
cia. Como un rumor entre los cada dia 
menos vivJentes, se oye decir: "es que 
le gustó al gobierno, la van a arreglar 
y ya la quieren pronto ... par.ece que 
van a hacer oficinas". Pronto, pues, 
lo que fuera apacible morada de 21 
humildes familias será todo un con
junto, colonial y bien arbolada, para 
los señores de escritorio, café y 
teléfono. 

¡Adios a la vecindad del agua 
limpia! 

-Primero fue el Tejano, hace casi 
4 meses, Juego la vecina de enfrente, 
después- su nuera -platica con visible 

Ya se han ido varios de su~ vecinos 
de tantos años. Pero ella, que ve 
correr los días del calendario, no sabe 
a dónde se irá. 

Su _incertidumbre parecen com
partirla los pichones negros que se 
gua¡;-ecen en las pilastras, y que pare
cen haber enfermado. Poco a poco la 
alegría de la casona se va acabando. 
La Virgen de Guadal u pe ya no tendrá 
fiesta el 12 de diciembre; su altar 
tendrá que ser derribado y sus flores 
irán a la basura. Los tendederos a 
todo lo ancho del patio, desde el que 
se aprecia el apacible cielo azul de la 
ciudad, tiene cada día menos ropa. 
Los medidores de la luz ya han ido 
desapareciendo; el portón de la en
trada sólo anuncia ruinas y 
desolación. 

-Nada más que casa barata no 
hemos encontrado, todos estamos 
pobres. Yo ni visito a mis vecinos 
porque ya ni puedo caminar, dice la 
anciana viuda, en cuyas manos se 
aprecian signos de enfermedad. 

-¿Cuántos años lleva viviendo 
aquí?, se le pregunta. 

- Perdóneme, pero no me acuerdo. 
Sólo me acuerdo cuando era joven 
(ella nació en 1909 en el rancho de los 
Ricos de San Miguel Allende) y aquí 
tomaba el tranvía para ir a la Cruz, y 
me daba mucho gusto, más porque de 
esa fuente caía agua constantemente, 
una ~reciosa agua limpia, y por éso se 
le quedó el nombre. 

-Mucha tristeza no me dá, para 
qué le voy a decir. Pero lo que me 

~~~~~~~i;~~~ apura es que no hay casa barata. Y no 
~ · me guiero ir a la orilla porque me da 

miedo... Mire por ejemplo a mi 
compañera -dice sei1alando hacia el 
corredor donde permanece como 
petrificada otra anc.iana-, ella tuvo 
embolia, una de sus hijas es ahora la 
casera y todos sus hijos nacieron 

aquí, agrega como masticando recu
erdos que en el atardecer de sus días 
pa1 ecen más tristes. 

Más adelante platicamos con una 
mujer soltera que en su juventud 
llegó a la vecindad, que ahora, 30 
años después, tendrá que abandonar. 
No parece muy preocupada por el 
desalojo. La mano dérecha en la 
cintura, rebozo al hombro, c0n sus 
sobrinos tocándole las enaguas, dice: 

"Como todo, hay que ser realistas. 
Cuando se muE!re uno ... a ver, ¿usted 
que siente por dejar sus cosas? 
Ahorita e'stamos aquí, mañana qu,ien 
sabe dónde. Hay que imponerse a 
todo. Si a usted 
le dieran tres 
meses, pues tres 
meses y ya ni
modo. ¿Para qué 
amacharnos? 
¡Ya porque yo 
tengo 30 años 
aquí les v0y a 
echar pleito, no! 
Además... con 
papá gobierno 
ni quien se 
ponga, ¿a poco 

. . ? no, JOven .. 

¡Con el gobierno ni quién 
se ponga! ¿ ... a poco no, 
joven?: Esther López 

- Pero estaban agusto aquí ¿no es así? 
-Bueno, pues sí estábamos a~usto, 

pero no se crea, -dice volteando hacia 
los corredores, bajando la voz-, 
había problemas como en todas las 
vecindades pero a mí no me gusta 
e~trometerme ni hacerle caso a la 
gente. Eso sí, aquí estábamos pa
gando 30 mil pes0s mensuales ... y hoy 
cualquier casita vale millones y si es 
renta le piden depósit0, fiador y no 
sé qué tantas cosas. 

Pero, bueno - agrega con 
resignación- a estas horas ni para 
donde hacerse, pues ya mero es el 1 O 
de junio. 

\..<23vl a y LVUV;> ;,u;, lUJV3 Jl<t\..J'VI VIl UC JUOIO. 
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El municipio de Querétaro, fuera~ 
del ,ensayo democrático, del PRI 

Entre el 17 de mayo y el 17 de junio presentación de una "carta-compro
se realizarán los procesos internos miso donde se asume solidariamente 
para la elección de los comités el respeto a los acuerdos mayoritarios 
municipales del PRI en 16 de los 18 de la convención y los dictámenes y 
municipios del estado de Querétaro. resoluciones de los organismos coro
Quedan excluídos de este novedoso peten tes", de tal manera que de 
proceso las dos principales ciudades antemano se pretende evitar que 
de la entidad: San Juan del Río y la tengan cauce las inconformidades y 
capital; el primero de ellos por haber las acusaciones de fnwde ... por si se 
realizado ya su elección, en la que por dan. 
cierto "arrasaron los viejitos", de- Este proceso es ya el preámbulo de 
jando a los aspirantes jóvenes para la selección interna de los aspirantes 
que maduraran un poco más. a los puestos de elección que se 

A diferencia de ésta, la exclusión disputarán en juUo de 1991, dentro 
de la capital estatal ha sido motivo de de 13 meses: las 18 presidencias 
muy vadados comentarios, pues en municipales, 18 diputaciones locales 
este lugar -cuyo comité encabeza y 3 federales, un asiento .en el Senado 
Enrique González González, cuñado y la gubernatura estatal. 

El vigilante no perdona. (Foto de Israel Ontciveros). del jefe del Ejecutivo estatal- se 
concentra ]a mayor parte de los 
votantes queretanos y es precisa
mente aquí donde el partido gober
nante ha tenido sus más serias difi
cultades eJectonles. 

¿Quién pagó el banquete a Fidel?: PRD Los agentes del auto 
En un mitin realizado en el Jardín ambulantes que exigen permiso para UKT-:595 defraudan 
Obr:egón, eon ocas~ón del D~a Inter- t~abajar en la via pública en esta al procurador· PDM 

Resulta novedoso, no obstante, 
que se abran espacios para el proseli
tismo político hacia el interior, aun
que todavía bajo control pues -por 
citar un ejemplo- a los aspirantes a la 
presidencia y la secretaría general de 
los comités municipales se les planteó 
como uno de los requisitos la 

naciOnal del TrabaJO, el Parttdo de la c1udad. ' 
Revolución Democrática (PRD) Con la particjpación del diputado Eduardo Reséndiz Mendoza, dir
demandó mejores condiciones de ' federal Alejandro Martínez Cam- igente estata1 del Partido Demócrata 
vida para los trabajadores, reprobó beros, el dirigente de la Promotora de Mexicano (PDM), denunció que el 
los excesos de los líderes cetemistas Lucha Magisterial de Querétaro, pasado domingo 6 de mayo, luego de 
para festejar el cumpleaños número Francisco Flores Espíritu -en mute- participar en una rueda de prensa 
90 de su líder Fidel Velázquez, y se tas, por cierto-, la litleresa de los presidida por el lider nacional 
solidarizó con decenas de vendedores trabajadores dél Colegio de Bach ill- pedemista Víctor Atila no Gómez -en 

Dirigentes nacionales de la OIR-LM 
se ·reunieron con el CDP-Querétaro 

Durante los días 12 y 13 de mayo se 
dieron cita en esta ciudad dirigentes 
del Movimiento Urbano Popular de 
la Organización de Izquierda Revo
lucionaria-Línea de Masas (OIR
LM) para asumir estrategias tendien
tes a reactivar su quehacer político en 
el plano nacional. El Comité de 
Defensa Popular (CDP) de esta 
ciudad tomó parte en los trabajos, 
llevados a cabo en el auditorio de la 
colonia autónoma Vista Alegre 
Maxei, al sur de la ciudad. 

Durante las discusiones, en la que 
participaron diputados federales y de 
legislaturas estatales procedentes de 
esa organización, destacadamente de 
los estados de Durango y Veracruz, se 
plantearon diversas alternativas para 
la plataforma de trabajo, entre las 

que figuran: contemplar la con
veniencia de la creación de un nuevo 
partido nacional, el establecimiento 
de alianzas con la oposición real de 
izquierda y la participación en un 
frente más amplio como el Frente 
Patriótico Nacional (FPN). Para 
fines de este mes la OIR-LM desig
nará una nueva dirección nacional, 
en lo que será un paso decisivo en su 
reactivación política. 

Entre los participantes estuvieron 
los diputados locales Gonzalo Yáñez, 
del Partido del Comité de Defensa 
Popular de Durango, y Emilio 
Rodríguez, del PRD de Veracruz, 
con quienes sostuvimos una entre
vista que presentaremos en el 
próximo número. 

El Comité Ejecutivo de la 
Sección 32 del S.N.T.S.A. 
Felicita cordialmente a 

AMANECER 
DE Ql.IERETARO 

en ocasión de su aparición, 
deseándole éxito. 

Antonio Servín -Servin 
Secretario General 

eres, Apolonia Villarrea, y los dir-. torno a su demanda de recuperación 
igentes urbanos Pab1o Héctor de su registro electoral-, fue de
González y Antolín Trejo, plantearon tenido "con insultos y amenazas por 
ante varias decenas de ciudadanos dos prepotentes agentes judicia·Jes", 
reunidos en la plaza principal de a escasamente cuadra y media de la 
Querétaro la inconfonpidad gener- Plaza de Armas, donde se encuentran 
alizada entre los trabajadores debido las sedes de los tres poderes. 
a la política del "régimen usurpador" "Uno de ellos le indicaba a su 
-así lo llamaron- de Carlos Salinas de pareja que se nos detuviera para 
Gortari. privarnos de nuestra libertad y, no 

En el desfile del primero de mayo, obstante que nos identificamos ple-
_según Antolín Trejo, no participaron namente allanaron mi vehículo y 
obreros convencidos, y la CTM, que abrieron mi portafollos buscando mil 
es "solamente uh aparato guber- razones" para realizar la detención, 
namental, ha hecho de este día de precisó el dirigente opositor, quien 
lucha un día de teatro". Agregó: comentó que en varias ocasiones los 
"Fidel Velázquez tuvo una comida el agentes "hicieron movimientos ten
día de su cumpleaños, que costó 200 tativos a las armas que portaban". 
millones de pesos. Me corto la cabeza Según su decir, los agentes -que 
si alguien de los trabajadores quer- viajaban en un aÜto con placas UK T
etanos tiene 200 millones. Y ahora, 595- "están defraudando al procura
¿a cuántos obreros queretanos les dor general de Justicia del estado, 
llegó la invitación? A ninguno, pero Francisco Guerra Malo, quien hace 
éso sí, de su trabajo salió el dinero unos dias aseguró que en Querétaro 
para el banquete, asentó. tenemos una policía sana". 

A Arquitectura linea y diseño 

Felicita a los editores de 

AMANECER 
DE QUERETARO 
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ya que representa una nueva opcjóo .informativa, abierta y plural, 
conforme lo demanda la nueva realidad de Querétaro. 

Arq. José Alfredo Rosales Luna 
Ing. Jaime Mendoza Zaragoza 

Altamirano 28, casi esq. Reforma 
Tel. 2-88-82 
Querétaro, Qro. 



QUE SE OIGA 

¿LA CHAMBA?... ¡AH, LA CHAMBA! 

Obreros de diversas empresas de Q.uerétaro hablan de su trabajo, de 
la generación de riqueza ... y de su disfrute. También opinan sobre 
algunos conflictos obrero-patronales recientes. 

Elena Orozco 

Elena Orozco, de Kostal Mexicana: "No 
estoy muy enterada de lo que pasa en otros 
lados. Supe de algo que ocurrió en la 
Cervecería Modelo y en la Ford, creo que ahí 
hubo un muerto, pero pues dicen que ya 
había muchos intereses creados en esa em
presa. Yo pienso que los empresarios 
deberían ser más justos con sus trabajadores. 
Muchas empresas no dan utilidades. En las 
residencias y las casonas están las utilidades, 
aumentando el capital, mientras nosotros 
seguimos igual, o peor". 

Antonio 01 vera, operador de taxibús: "A ciencia cierta no · sé que ha 
pasado con esos conflictos, sólo he oído rumores, pero usted sabe que 
para dar una opinión hay que estar bien seguros de cómo están las cosas, 
para no dar una opinión errónea. Sí, los trabajadores hoy no están bien 
pagados. Dígame ¿qué hace una familia que tiene 6 ó 7 niños y con 
salario mínimo? ¡Nada! Nada absolutamente. Y la riqueza que pro
ducimos pues nomás no la disfrutamos. 

Maria Crut Chávez 

María Cruz Chávez, obrera de una maquila
dora de San Juan del Río, Qro: "El trato que 
reciben los obreros en Jas fábricas depende 
de cómo el sindicato los defienda. Los 
salarios son muy bajos y con un salario 
mínimo es muy dificil salir adelante. De las 
riquezas, bueno, no puede uno juzgar por lo 
que de afuera se ve, pero no todas las riquezas 
provienen del trabajo ... a lo mejor por éso 
pagan poco". 

Isidro Olvera, contador público que intenta 
emplearse como chofer de transporte urbano: 
"Yo creo que entre los trabajadores hay 
varios ni veles y como que los que más batallan 
son los de la clase media porque sienten la 
presión de los de arriba y sienten la presión 
de los de abajo. Y si la clase media está mal, 
¿cómo estará la clase baja? Yo creo que 
muchos que tienen dinero provienen de cuna 
humilde y con esfuerzo y esfuerzo salen. Ahí 
está Benito Juárez. Eso sí, todos tenemos 
derecho a lo mismo pero no todos nos 
esforzamos igual. Cada quien debe poner el 
esfuerzo que dé su capacidad. Isidro Olvera 

SUSCRIBAS E 
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CON EL NUEVO AMANECER 

Por Elizabeth Contreras Colín 

Continuar con una tarea inter
rumpida en diciembre del año pasado 
representa una puerta abierta a la 
expresión de temáticas que puedan 
generar opiniones, comentarios, dis
gustos, respue~tas, etcétera. 

A mí me parece significativo esttr 
con "El Nuevo Amanecer de Que
rétaro", puesto que la sexualidad hu
mana como tema a analizar o a hablar 
con los otros no es generalmente muy 
permitido en muchos lugares, y con . 
el nacimiento de este semanario 
vemos el crecimiento de una columna 
que ya teníamos, necesaria en la 
lectura de algunas personas. 

El entusiasmo del equipo de "El 
Nuevo Amanecer" ha recorrido 
camino desde aquel 1989 cuando 
perdieron su fuente de trabajo, pero 
ahora podemos ver la concreción de 
este no decaer y de esa responsabili-

dad compartida por seguir mostrando 
aspectos de la vida, del pensamiento 
humano en relación con esta ciudad 
que nos abriga y nos acompaña como 
lectora a través de quienes (sabemos) 
que estarán con nosotros. 

Es ese mismo equipo el que nos 
congrega en torno al trabajo y nos 
brinda una posibilidad que no perde
mos, a menos que usted, lector, lo 
decida. Pero deseamos que usted nos 
escriba y nos dé sus comentarios y 
opiniones o críticas sobre lo que se 
pretende seguir. 

El primer número de "El Nuevo 
Amanecer de Querétaro" será un 
acontecimiento en nuestro medio, y 
quiero aprovechar este espacio para 
felicitar a ese equipo profesional del 
periodismo que lo elabora, y ratificar 
un compromiso de acompañante, de 
hoy y de muchos otros amaneceres. 

Sel
) IN_STITUTO NACIONAL PARA LA 

~ EDUCACION DE LOS ADULTOS 
DELEGACION QUERETARO 

AVE. DEL 57 NQ 55 CENTRO 
TELS 688-25, 688-47 Y 685-27 

IN EA 

ENCUENTRO SOLIDARI'O 



AMANECER 
8 DE QU):IlETAilO 

LuneS 21 de mayO de 1990 SDL\JIIAIJOJI~ I!IJ'OUIAC'JO!I, M!AUSlS ULni!UlT'fAS 

Sólo un Iaicado ·políticamente capaz podría desplazar 
al clero en negociaciones con el gobierno: Olirnón 

entre las cúpulas eclesiástica y del 
gobierno salinista, Oümón Nolasco 
dijo a este semanario, en entrevista 
concedida en la ciudad de México, 
que tras la visita papal se prevé una 
"normalización", no tanto una 
"modernización", entre la 
comunidad católica y el resto de la 
sociedad, al mismo tiempo que 
"habrá una adecuación a las leyes a la 
manera como realmente se está vivi
endo todos los días". 

En su actuación como asesor en los 
reinos deJ poder temporal y espir
itual, el religioso e historiador nayar
ita, ana1ista en varios medios de 
comunicación nacionales y experto 
en cuestion-es de Iglesia y Estado, 
ltsegura que dada la complejidad del 
mundo de hoy "tienen que tenderse 
puentes de diálogo para llegar a 
soluciones que no están ni en uno ni 
en otro" ámbitos. 

El Patriarca de Occidente y Obispo de Roma, 
bajo un impresionante dispositivo de seguri
dad: SO mil hombres cuidaron de su vida en 
México. 

En su opinión en el país se vive un 
fuerte autoritarismo que invade to
das las esferas de la vida cotidiana. 
La falta de democracja, que es pro
funda, comienza desde el ámbito 
familiar. Estamos todavía muy lejos 
de superar ese autoritarismo, debido 
a lo cual los arreglos se hacen entre 
grupos de presión, lejos del pueblo. 
Pero si tuviéramos un lakado -
personas no integrantes del clero
más ilustrado y con más capacidad de 
diálogo con las instancias políticas 
del país no tendríamos por qué estar 
en ésto los sacerdotes y los obispos. 

"El presidente Carlos Salinas ha 
adoptado una posición realista, y 
todo político tiene que saber, en un 
momento dado, favorecer situaciones 
que propicien la unidad del país, que 
no haya tensiones tan marcadas y 
que, claro, también favorezcan cier
tos proyectes que el gobierno tiene", 
asienta el padre Olimón, quien define 
a Juan Pablo 11 como un pontifice con 
una .. definición religiosa total, un 
lider que aún estando en una 
recepción oficial proclama su fe 
catóHca", lo cual para los mexicanos 
guarda un gran signific~do. 

UN LJDER RELIG10SO, UN 
LIDER POLJTICO 

Han pasado ya los días de las impre
sionantes multitudes. 

Entre el domingo 6 y el domingo 
13 de mayo pasado. millones de 
mexicanos -personalmente o por el 
televisor- estuvieron al pendiente de 
las actividades def Papa Juan Pablo 
Jf, el jefe del Estado más pequeño y 
más visitado del mundo. Su carisma 
personal y el peso de una tradición de 
20 siglos sobre la figura pontificia se 
fusionaron en el antiguo arzobispo de 
Cracovia y su protaganismo inter
nacional hoy nadie lo discute. 

Según algunos expertos vaticanis
tas, el Papado vive hoy una apotesis 
política y desde Roma se ofrece al 
mundo una Iglesia convertida en el 
único canal de salvación social y 
política. El hombre que en algún 
momento pensó en adoptar como jefe 
de la Iglesia católica el nombre de 
Estanislao 1 vino a México en mom
entos de un gran debate en torno a Jos 
nuevos tratos entre el clero y el 
gobierno. El Papa es promotor de un 
enorme proyecto, uno de cuyos 
puntales es precisamente el fortale-c
imiento de la institución eclesiástica 
aRte los gobiernos y las sociedades del 
mundo. Y este trasfondo podemos 
encontrarlo en su reciente visita. 

El pontífice sostuvo encuentros 
con representativos de casi todos los 
sectores de la sociedad mexicana, 
ante los cuales proclamó muy vari
ados mensajes. De mam~ra particular 
hizo referencia -recuérdese ante los 
empresarios en Durango, princi
palmente- a los acontecimientos en 
Europa oriental, donde la caída de los 
regímenes socialistas Juan Pablo 11 
asume como triunfo suyo; en repeti
das ocasiones enjuició severamente a 
la Teología de la Liberación, pero 
también hizo inteligentes deslindes 
ante el capitalismo liberal. Y como 
una vía alternativa propuso con 
inusitado vigor los principios de la 
doctrina social católica. 

Tras reivindicar como "mártires" 
al padre Miguel Agustín Pro y a los 
caídos durante la guerra cristera, 
Juan Pablo II reclamó un nuevo 
estatus jurídico para la Iglesia y 
exigió cambios en la legislación para 
permitir la educación religiosa. La 
presencia del cardenal Agostino 
Casaroli en la reducida comitiva 
papal tendría que ser entendida en 
esta Jínea de claro contenido político. 

XXX XXX 

En algunos puntos de la visita del jefe 
católico, como en la ciudad de 
México y en San Juan de los Lagos, 
Jalisco, este reportero pudo atestig
uár el impacto de la visita, para cuya 
cobertura informativa acudieron 
cientos de periodistas de todo el 
mundo. En la ciudacl jalisciense, de 
escasos 80 mil habitantes, se dieron 

cita cerca de un millón de personas, 
principalmente jóvene_s -una cifra 
realmente baja ante las expectativas 
que se habían creado-, trastornando 
por completo la vida cotidiana de la 
ciudad más pequeña de todas las que 
visitó el Papa. 

Los dispositivos de seguridad 
fueron impresionantes -para este 
acontecimiento resulta irrisorio pen
sar en los 32 policías- de que dispone 
el ayuntamiento local- y 
prácticamente la ciudad fue sitiada 
desde días antes. Los cordones de 
seguridad corrieron, codo a codo, por 
cuenta del Ejército mexicano, el 
Estado Mayor Presidencial y cientos 
de jóvenes del Opus Dei. 

En ese lugar, el reportero conversó 
con el Delegado Apostólico Jerónimo 
Prigione y con el secretario particular 
del Papa, el polaco Stanislaw 
Dzwivis, quienes hicieron gala de su 
discreción y hermetismo en momen
tos clave pam las relaciones con el 
Estado mexicano. 

REACCIONES 

Partidos políticos, estudiosos del 
ámbito social y eclesiástico y organi
zaciones de las más diversas, han 
reaccionado en variadas formas en 
torno a la presencia del Papa 
Juan Pablo II entre nosotros. 
El Consejo Masónico 
Nacional, por ejemplo, en su 
encuentro nacional realizado 
en esta ciudad con ocasión 
del 123 aniversario de la 
Toma de Querétaro y el 
Triunfo de la República, 
censuró al clero católico -
según información recogida 
por la reportera Mary 

sociólogo queretano, hay que estar 
atentos para ver cómo el Episcopado 
mexicano traduce los mensajes pa
pales y se moviliza. Señala, no 
obstante, que en el país no existe un 
sólo teólogo relevante -de la t-alla de 
Hans Kung, Helder Cámara o Karl 
Ranher- que discierna 
teológicamente' desde la perspectiva 
mexicana. "Aunque, a decir verdad, 
desde la perspectiiva de la jerarquía 
católica, realmente no lo necesita". 

- ¿Qué habría pasado si Juan Pablo 
II incurre en algún desliz y se pro
pone intervenir en cuestiones que 
tienen que ver con los sufrimientos y 
los anhelos del pueblo mexicano?, 
preguntamos al sociólogo. 

- Estoy seguro que moviliza a la 
gente. La moviliza, y entonces sí, 
¡aguas! 

González- por estar "in- Stanislaw D11iwis~ 
vadido de ambición de hombre clave. 

Agostino Casaroli: 
asuntos de Estado. 

poder". 
"Exigimos que se respeten las 

leyes y nadie tiene derecho a violarlas 
por más poderoso que sea. Muchos 
hablan de libertad, pero libertad no 
es tergiversar la historia de México, 
ésto ni es democracia ni es cristian
ismo. Así nadie puede hablar de 
amor fraternal y menos en 
representación de Jesús", dijo en el 
Teatro de la República el líder 
masónico Pablo Valdéz Romero. 

Desde otra perspectiva, el 
sociólogo Carlos Dorantes González, 
coordinador de la licenciatura en 
Sociología de la UAQ, advirtió que 
los pronunciamientos papales se 
distinguieron por su desvinculación 
con la realidad local. Comentó que si 
Juan Pablo 11 se hubiera propuesto 
impactar políticamente al pueblo de 
México, "habría bastado un pequeño 
desliz". 

Efectivamente, la gente que 
acudió a ver al Papa, iba expresa
mente a éso y no a otra cosa. "Se 
advertía en la cara de la gente, 
bastaba con ver pasar el papamóvil 
para que hubiera satisfacción". De nuevo el Papa en el Vaticano: crudaponti-

Ahora, pasada la Cruda, indica el licia en México. 
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Desertan 35 · de cada 100 adultos en afabetización 
• Mil millones de analfabetaz en el mundo; 70 por ciento son mujeres •En México 12 millones no 
saben leer ni escribir y 4~ millones no concluyeron su educación básica •Bajos salarios a promotores 
tomplican la situación 

Por Mary González Hernández 

A pesar de que México se encuentra en vias de 
d.esarrollo y requiere una infraestructura educa
tiva completa, el delegado estatal del Instituto 
Nacional para la Educación de los Adultos (INEA), 
Cuauhtémoc Carreño Alvarado, califica la 
educación como una tarea muy difícil y prolon
gada para llevar a cabo en Querétaro y en todo el 
país y afirma que es impresindible establecer en 
qué tiempo se r-esolverá el rezago educativo, ya que 
éste depende de varias circunstancias que se han 
venido arrastrando a través de los años. 

Accesible y amable, el funcionario habla sobre 
la educación de los adultos y en actitud expresiva 
manifiesta que la educación en este país es un 
proceso muy largo y difícil y uno de los principales 
problemas que hay, es el poco interés y 
participación que muestran las personas mayores 
que carecen de educación básica, por lo que es 
necesario, dijo, concien6zar a los adultos, de que 
si no tienen preparación, no tienen oportunidad de 
producir más para ganar más y procurar así el 
bienestar de su familia. 

Sólo como referencia se puede mencionar que 
en realidad el programa educativo no es sólo de 
México, sino de todos los países, pues según cifras 
de la Organización de las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), en 
todo el mundo existen mil millones de personas que 
no tienen educación básica y de esos el 70 por 
ciento son mujeres. En el caso concreto de este 
país, se encuentran doce millones de mexicanos 
que no saben leer ni escribir y cuarenta millones 
que no han terminado su educación básica, 
estadísticas que pueden variar de acuerdo a los 
resultados del censo de 1990. 

Se habla de un proceso largo y difícil, pero 
además se debe tomar en cuenta otras variantes, 
como podría ser el presupuesto que para educadón 
se ha manejado, así como pagos raquíticos que se 
da a maestros, promotores y asesores de analfabe
tas. 

Al respecto, hace poco menos de un mes, el 
secretario de Educación Publica, Manuel Bartlett 
Díaz, dijo en un foro de modernización que en la 
educación indígena y de adultos, había muchas 

Catarino Tottea Marlínez.- Es estimulante el interés de Jos 
alumnos. 

fallas que se resolverán en breve, con la 
participación de todos los involucrados en ésta, 
pero ¿qué se puede hacer cuando a los mismos 
maestros, que son la base principal del firme 
desarrollo de la educación, se les paga salarios 
miserables?, ¿Qué se puede hacer cuando a un 
promotor o asesor de educación para los adultos, 
se le paga no más de 35 mil pesos al mes? . 

En este caso que se habla de sueldos bajos, lo 
cual influye mucho para que no haya un mejor 
desempeño de los asesores ante los alumnos, el jefe 
del departamneto del subsistema de Educación 
Tndígena, de los servicios Coordinados de 
Educación Pública en la entidad, José Morales 
León, mencionó que la calidad de la educación 
indígena y de los adultos, es buena, "los que fallan 
son los promotores -dijo- y se debe a lo poco que 
les pagan y si no les pagan bien, pues séncillamente 
no trabajan bien o faltan". 

Por su parte Catarino Torres Martínez, promo
tor y asesor en la escuela primaria "Cuauhtémoc" 
de la colonia Lomas de Casa Blanca, dice: "yo ya 
tengo más de cuatro meses aquí dando mi servicio 
y una sola vez me ha llegado un pago de sólo 32 
mil pesos y eso fue desde febrero". Sin embargo 
y a pesar de la situación precaria que muchas veces 
tienen que padecer los asesores y promotores como 
amenazas de los propios alumnos, Torres Martínez 
agrega entusiasmado: aunque está critica la 
situación, habiendo interés por parte de los 
alumnos, hasta da gusto estar aquí, aunque nos 
pagen poco, pero si no hay interés pues hasta uno 
mismo se desanima. 

Otro de los asesores que imparte clases en la 
Casa de la Asegurada de esta ciudad y ·quién 
decidió omitir su nombrl[l, amnifestó "mira si hay 
dinero vas ha echarle ganas para traer más gente, 
pero por otro lado no tiene caso traer a más gente 
y quebrarte la cabeza con tanto muchacho latoso, 
por tan poco dinero". 

Debido a la falta de pago, miedo a las amenazas 
o simplemente falta de comunicación, son muchos 
los asesores y promotores que abandonan las aulas 
y que poco a poeo pierden interés por impartir 
clases y no sólo sucede en la ciudad, ya que en-el 
medio rural la situación es peor, pues son lugares 
más alejados y la gente analfabeta de esos lugares 
es más inconciente de Jo que pasa y prefiere 
trabajar para dar de comer a sus hijos, que asistir 
a un centro para aprender ·a leer y escribir.-

AI extemar su opinión a cerca de esto, Carreño 
Alvarado menciona que más que un pago bueno, 
lo que importa es la cooperación voluntaria de 
quienes les gusta la enseñanza y la participación "a 
los que quieren dar erases y asesorar a los adultos 
en tos medios rurales, se les paga sólo sus pasajes 
y es sólo como una pequeña compensación a su 
apoyo", enfatizo. Asímismo, al cuestionarlo sobre 
la posiblidad de que la educación de los adultos sea 
apoyada por una gran infraestructura humana, 
indicó que el país no tiene la capacidad para una 
inversión de este tipo y "tendremos que basar 
nuestros programas en la voluntad de quienes 
saben y quieren apoyarnos". 

Por otro lado y para obtener una visión más 
amplia de lo que realiza actualmente el INEA, 
Carreño Alvarado informó que para tratar de 
mejorar la educación de los adultos y brindarles 
más atención y apoyo, en este año se instalarán 
cinco centros urbanos de educación permanente, 
en cada una de las delegaciones de Querétaro como 
Hércules, Santa Rosa Jáuregui, Satélite, Lomas de 

Si no hay parlicipaci6n, no hay oportunidad de producir y ganar 
más. 

Por problemas pe1110nalea, muchaa veces es dificil asistir a clases, 
pero hacemos lo posible, porque es en bien de nosotros y nuestra 
familia, manifiestan estudiantes de secundaria abietta. 

Casa blanca y Carrillo Puerto, además de uno que 
ya está trabajando·en Peñuelas. En lo que se refiere 
al me~io rural, dijo: existen desde hace más de 
cinco años, 80 centros de educación comunitaria 
repartidos en cada uno de los f8 municipios, en los 
cuales hay un promotor y asesores que enseñan a 
un grupo de adultos que qeseen aprender a leer, 
escribir o corsar la primaria, secundaria o capaci
tarse en actividades de tipo doméstico o de un 
trabajo útil. 

Según eifras proporcionadas por el instituto, en 
la ciudad de Querétaro sólo el 65 por ciento de los 
que se inscriben en educación de los adultos, 
logran su meta, y el 35 restante deserta y hay que 
tratar de volverlos a encaminar para que continúen 
sus estudios, para lo cual se cuenta con tres 
coordinadores de zona, las cuales tienen- un area 
bajo su responsabilidad y estas son: coordinación 
05 que abarca el municipio del centre, 06 de Santa 
Rosa Jáuregui y 07 de Lomas de Casa Blanca, así 
como las que se encuentran en la zona serrana del 
estado. 

Asimismo existen círculos de estudios, que son 
atendidos por una sóla persona donde acuden cinco 
o seis personas adultas a enseñarse a leer y escribir, 
así como centros permanentes de asesoría en 
diferentes fábricas de la ciudad, en donde son 
atendidos individualmente. 

Al retomar las opiniones vertidas por el dele
g~do del INEA y casi para finalizar recalcó que la 
educación de los adultos no tiene una limitan te, ya 
que ésta es tan amplia que nunca termina, pues al 
adulto se le educa desde cómo debe trabajar, cómo 
debe cuidar a su familia, cómo debe evitar 
enfermedades, en fin cómo debe vivir en la 
sociedad en la que está inmerso y cómo debe 
mejo.rar sus condiciones de vida. En concreto, la 
educación que se imparte, no sólo es escolar, sino 
también social, participativa y útil. 

Para concluir a todo lo expuesto, se puede partir 
de la idea de que para resolver el rezago educativo, 
tanto indígena como de los adultos, se requiere de 
una participación permanente de todos los sectores 
sociales para poder avanzar y desarrollar realmente 
esa modernización educativa que atañe a todos. 
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La universidad 
Impecable, de personalidad · recia y 
firme, Jorge Carpizo McGregor, 
ministro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Naclón y ex rector de 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México, nuevamente en esta 
ciudad declinó opinar sobre el Con
greso Universitari() que se realiza en 
la capital del país en estos días. 
Sustentante de una conferencia sobre 
los desafíos contemporáneos del 
derecho constitucional, en la Facul
tad de Derecho de la UAQ, al ser 
abordado sobre el tema no abandonó 
su compostura: 

-Usted tiene todo el derecho de 
preguntarme, señorita -dijo a la 
reportera-, pero yo también tengo 
todo el derecho de no CDntestarle. 
Explicaría enseguida que "yo soy 
muy respetuoso de la Universidad 
Nacional y no puedo ni debo opinar 
nada al respecto, pues Yfl no soy 
rector y no tengo nada qué ver con 
éso". 

En un evento realizado de manera 
simultánea, en el auditorio de 
Informática, el viernes 11, invitado 
por la UAQ y la Asociación de 
Egresados de la escuela de Perio
dismo, el caricaturista Bulmaro Cas
tellanos "Magú", del diario capital
ino "La Jornada", habló de su oficio 
y, sin la magia del cartón pero si con 

al día 
la excelente ayuda de cintas 
magnetofónicas, ofreció una singular 
cátedra de alta factura. 

Ironizó casi hasta de sí mismo. 
Habló del cencerro de la Cámara de 
Diputados, de la clase de democracia 
que dió Estados U nidos a Panamá, ·de 
Talamantes y los ruidos guturales de 
sus seguidores, puso en boca del 
director del FMI las benditas pala
bras "México Siempre Fiel", recordó 
el célebre calambre de don Fidel y 
anunció que tras la visita papal a la 
Constitución mexicana no le va a 
pasar nada, que no teman, es más -
dijo que dijo un alto funcionario 
laico- para que vean que no le va a 
pasar nada la vamos a bendecir. 
Magú también se refirió al perio
dismo independiente, para el que 
tuvo palabras de aliento. 

Del otro lado de los barandaJes 
azul y blanco, en las oficinas del 
SUPAUAQ, los maestros universi
tarios realizaron la noche del lunes 14 
de mayo un brindis por el Día del 
Maestro, con la presencia del rector 
Jes'ús Pérez Hermosillo, quien hace 
algunos años encabezara ese gremio. 
El tradicional baile fue pospuesto 
para junio próximo debido a los 
riesgos de que por estas fechas hubi
era huelga en la UAQ, lo cual no 
ocurrió al lograrse el convenio de 
homologación salarial. 

UNIVERSIDAD 

Con motivo de su recién apertura 

y deseándole éxito en su trabajo 

periodístico, la Universidad 

·il: 
-~ 

·José Vascocelos 
de Querétaro 

felicita cordialmente al semanario 

de información, análisis y alternativas 

AMANECER 
DE QUERETARO 

SEMANAlliO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

UNIVERSIDAD 
JosE vAscoNcELos Martha Elvia Ortiz de Romero 
INCORPORADA A LA 

uNJVERsroAo NAcroNAL Directora General 
AUTONOMA DE MEXICO 
CLAVE 8811 

., 

Durante primavera y 
cursos en la escuela 

verano 13 
de la vida 

La "Escuela de la Vida", un movim
iento surgido en Querétarg con el 
propósito central de "aprender a 
vivir de una manera sencma" a partir 
del procuraniiento de la salud, ha 
puesto en marcha 1 3 cursos populares 
en muy variadas ramas. "Tratamos 
de recuperar las formas más elemen
tales de vivir, como lo es el alimen
tarnos en forma natural, compartir lo 
que tenemos, llegar al autocono
cimiento. de nosotros mismos y re
construir la naturaleza". 

En sesiones que se realizan en las 
instalaciones del Cglegio Salesiano de 
esta ciudad, los cursos que este grupo 
ofrece son los siguientes: 

Iridología: anáüsis de la salud a 
través del ms; Digitopuntura: 
aprendizaje de la autocuración por 
medio de masajes y para auxiliar a los 
enfermos cuando no se dispone de 
medicamentos o se carece de médico; 
Reflexología: canales de energía y 
zonas reflejas del cuerpo humano; Jas 
12 Sales de los tejidos y Homeopatía: 
introducción teórico-práctica en Ja 

curación de los padecimientos más 
comunes. 
G~minados: estudio de las semil

las y su aplicación en la dieta; usos del 
frijol de soya: preparación de leche, 
queso, guisados, sopa y otras comi
das; Curso Práctico de Meditación: 
iniciación en el ,silenciamiento inte
rior para llegar a una vida más plena 
de sentido; Taller de Plantas Medici
nales; Cocina Vegetariana; Panadería 
Integral y atoles nutritivos; Salud, 
oración y vida; Personalidad y 
Análisis Conciliatorio, y 
Participación en la Comunidad. 

De todos ellos únicamente el de 
Iridología ya ha comenzado, el 
pasado 7 de mayo; el resto de los 
cursos darán comienzo en fechas 
diferidas a partir del 4 de junio, con 
una duración cada uno en promedio 
de 5 días. Cualquier información 
particular puede obtenerse con el 
señor José ·Alegría, en las instala
ciones de la Preparatoria del Cole.gio 
Salesiano, todos los lunes entre 4 y 6 
de la tarde. 

Diariamente los visitantes en Disneylandia y Disneyworld se loman 2 
millones 177 mil 808 jotografias, cantidad equivalente al 5 por ciento 
de las fotos que se loman en Estados Unidos. 

CONVOCATORIA 

HOMOLOGACION 

U.A.Q S.U.P·:A.U.A.Q. 

Por este medio se convoca al personal académico de tiempo completo, 
medio tiempo y tiempo libre a presentar sus documentos para llevar a 
efecto el proceso de HOMOLOGACION (re tabulación y categorización): 
l. Para la RET ABULACION de profesores de tiempo completo y .medio 
tiempo, presentar los documentos de acuerdo a la cláusula 67 y siguientes 
del Contrato Colectivo de Trabajo, obtenidos hasta el 30 de abril del 
presente año. 
2. Para la CA TEGORIZACJON del personal de tiempo completo, medio 
tiempo y tiempo libre, de acuerdo al modelo homologado, entregar docu
mentos que no hayan sido presentados a la Comisión Mjxta de 
T~bulación, refer~ntes a: estudios formales; constancia de antigüedad 
expedida por la Dirección d·e Recursos flümanos; expei ieñcia-academíca 
(a nivel medio-superior, superior y pos grado); así como otras constancias 
de estudios especiales, trabajos de investigación, divulgación académica 
y actividades académicas de servicio {como se contempla en el 
Reglamento de Ingreso y Promoción del Personal Académico de la UAQ, 
RIPPAUAQ). 
3. Para mayores informes acudir a la Comisión Mixta de Tabulación 
(Secretaría Académica o Dirección de lnv~stigación y Oficinas del 
SUPAUAQ); y entregar documentos (2 copias, una a la Sra. Leticia 
Portillo en la Dirección de Docencia, y otra en las oficinas del 
SUPAUAQ), a partir de la publicación de esta convocatoria y hasta el 
viernes 25 de mayo, de 08:00 A.M. a 14:00 P.M. 

LA COMISTON MIXTA DE T ABULACION 

Centro Universitario de Querétaro, mayo de 1990. 
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Entrevista con Ezequiet 
Aquel hombre nativo -de San Felipeup } J • d F•d } '' } ' 

' Torres Mochas que aJlá por los cin- ara e CUmp eanOS e } e fe azquez DO 
cuentas se desempeñara como obrero • • u 
textil en La Concordia, hoy ocupa- QUitamOS UD CentaVO a lOS trabajadoreS 
y desde 1981- el principal sillón del 
edificio de A bogados 4 en Palmas. 
De guayabera gris y hoy sin el rudo 
carácter que le caracteriza, Ezequiel 
Espinosa Mejía, .indica contundente: 

- El día que la CTM pierda sus 
rajces y su origen, ese día de james de 
existir. 

Alza la voz )">ara salir en defensa 
propia: '~A mí me disgusta que la 
gente hable de corrupción sindical". 

Apenas iniciada la entrevista con 
este semanario, el secretario general 
de la Confederación de Trabajadores 
de México en la entidad, advierte: 
"Yo voy a hablar solo de Querétaro, 
que es lo que conozco". Aquí, dice, 
existe un movimiento obrero unido y 
participativo, que trabaja no sólo en 
beneficio propio sine por el bien del 
País. 

- ¿Cómo se puede hablar de equi
dad cuando la política económica y 
laboral es calificada como represiva 
por el propio sector obrero, sobre 
todo por la actitud del secretario del 
trabajo federal? 

Mitin de trabajadores .... en 1g35 

- En Querétaro tenemos un ambi
ente de tranquilidad y calma -in
siste- y del licenciado Arsen io Farell 
Cubillas solo sé de él por lo que 
hablan, pero no tengo el gusto de 
conocerlo a fondo para poderlo criti
car. En Querétaro no ha habido 
represión, trabajamos unidos, aun
que existen algunos empresarios que 
dan qué decir ... en todas partes hay 
prietitos del mismo arroz, de todo 
hay en la viña del Señor, pero en 
general la política es de calma y 
trabajo. 

- ¿Quienes son eso'S empresarios? 
Su mirada, a través de sus lentes de 

armazón plateado, se clava en su 
interlocutora, para luego externar 
una exclamación ya típica en el 

Asegura Ezequiel Espinosa, dirigente estatal de la CTM desde hace casi 
una década Se niega a dar nombres de quienes "no cumplen con el pacto" 
Durante el conflicto de Tremec en 1981 se intentó destruir el sindicalismo 
queretano, señala 

Por Teresa Fabiola López Núñez 
düigente: "¿Quiere usted guerra? 

- Solo nombres, se le inquiere. 
Sin ser preciso, añade: 
- Los que no cumplen con sus 

obligaciones, ni las contractuales ni 
las derivadas del Pacto ... ésos son los 
malos, dice para luego aseverar que 
éso, aunado a las deficiencias del 
Instituto Mexicano del Seguro Sodal, 
son los problemas más serios que 
enfrenta la CTM en la entidad. 

Preguntámos en torno a la política 
económica del gobierno . federal. 
¿Qué es lo que pueden esperar los 
trabajadores del actual gobierno? 
¿Obtendrán espacios ventajosos o 
tendrán que acostumbrarse a vivir 
bajo un régimen de salario parali
zado? 

Espinosa Mejía reconoce que 

algJJnas medidas "han resultado 
dolorosas", pero sostiene que .. son 
buenas y prueba de ello es que 
México se está recuperando poco a 
poco". Es diflcil, agrega, pero se va 
a lograr, "tenemos esperanza de que 
así sea por la forma en que se ha 
actuado. Hemos llegado a ~n punto 
clave en la situación económica del 
país. Ahorüa estamos en el momento 
más difícil, porque resulta más fácil 
bajar la inflación del 150 al 20 por 
ciento que del 20 por ciento para 
abajo. Por eJlo, cemo ha dicho el 
presidente de la República, debemos 
concertar y evitar la confrontación y 
la lucha· interna en los sindicatos, a 
fin de que exista participación de los 
trabajadores para mejorar las condi-

ciones de la propia empresa de 
manera que ésta se robustezca y· 
pueda proporcionar mejores remu-

. neraciones,.. 
En este momento, el dirigente 

cetemista recuerda su época de tra
bajador textil en la :sección de Aca
bados en La Concordia -lugar donde 
se inició como miembro de la 
Comisión de Seguridad e Higiene-, 
para afirmar: "Afortunadamente 
ahora se ha ido mejorando tDdo, me 
da gusto; cuando yo entré a trabajar 
las condiciones de las fábricas eran 
malas, en el sentido del ambiente 
físico, la factoría estaba fea y mal
tratada, con una maquinaria vieja 
que hacíamos· trabajar a jalones. No 
se había modernizado la industria, 
era el tiempo en que México se decía: 
"al trabajador hay que exprimirlo y 
punto". 

Ahora el líder de la central que 
controla alrededor de 40 mil tra
bajadores -en cuya función, dice, 
hay que ponerse de pechito para que 
todo mundo lo crítíque y asedie-, 
asegura que "la vitalidad de la CTM 
se debe al ritmo constante que ha 
mantenido''". Señala: "Somos la cen
tral con más fuerza, presencia y 
organizac10n. En otros aspectos 
vemos que nuestras revisiones de 
contrato han sido buenas, hemos 
acatado las disposiciones del Pacto en 
el sentido de dejar en libertad a 
empresas y sindicatos. para que ne
gocien su contrato y los aumentos 
salariales e independientemente de 
las prestaciones que se logran, éstos 
son en promedio de un 23 por ciento. 
Los ha habido de 15, 18, 26, de 30, 
y a nivel de salarios mínimos solo es 
de 10 por ciento. 

Tras 31 años de actividad sindical, 
9 de los cuales los lleva como secre~ 
tario general de la CTM estatal, 
Ezequiel Espinosa Mejía -también 
ex diputado federal y local-, cues
tionado sobre la corrupción de líderes 
sindicales, asevera: 

- Esa expresión es lo que a mí me 
molesta de la gente. No es cierto lo 
de la dichosa venta (de líderes). Es 
hasta incongruente con la propia 
empresa. En Querétaro el dinero que 
sale de las arcas de las industrias va 
directamente a los trabajadores, 
nosotros tenemos nuestra forma de 
VIVlf. 

- ¿Y la represión en los gremios? 
El Partido de la Revolución 
Democrática ha dicho ... 

Muestra disgusto. La mirada dura. 
- Bueno, el PRD puede decir lo 

que quiera, pero ¿a quién representa 
en el estado? Ni a un solo sindicato, 

y tan son mentiras las que dicen esos 
señores sobre el supuesto tope salarial 
que dicen es de 1 O por ciento, que 
nuestras revisiones de Contrato están 
en un promedio de 23 por ciento. 
En--ronces--remata- nomás hablan por 
hablar, pero no lo demuestran en los· 
hechos ni tienen una sola 
organización para que tengan autori
dad moral para pronunciar esas cosas. 

Luego habla de la "infiltración de 
los partidos de izquierda" en los 
sindicatos. Ellos -asegura- sólo 
tienen la intención de desestabilizar 
a los sindicatos y a las empresas; e11os 
son los culpables de lo ocurrido- en la 
Ford y en l;:t Modelo. 

Espinosa Mejia -quien durante la 
conversación recuerda a don Antonio 
Domínguez Trejo, "un maestro que 
me tuvo tanta paciencia"-, compara 
esos casos con el conflicto de Tremec 
en 1981: "Se infiltró todo mundo 

- queriendo deshacer el sindlcaismo 
queretano. Todo ahí fue ansias de 
querer molestar, todo el mundo se 
metió.. . hasta el PAN ya se decía 
redentor de los trabajadores, y yo 
nunca lo he conocido como tal". 

En otro orden de ideas, el dir
igente comenta que en junio próximo 
visitará esta ciudad el líder Fidel 
Velázquez para entregar viviendas a 
obreros y señala que recientemente se 
consiguió que ellnfonavit absorviera 
2 mil 700 millones de pes0s por el 
pago de traslado-de dominio de 11 mii. 
246 viviendas. Al hablar del legen
dario dirigente, ~ale a colación el tan 
comentado banquete y los ostentosos 
regalos el día del cumpleaños número 
90 en la capital del país. Nuevamnte 
alza la voz: 

- Puras mentiras de la prensa, 
hicimos el banquete y fue quien quiso 
pagar. Resulta falso éso de que le 
íbamos a regalar 5 mil millones de 
pesos y además a ningún trabajador 
se le quitó un centavo de su dinero. 

- Don Fidel ya tiene 90 años ... 
¿quién 1~ sucederá en la silla? 

- No hemos pensado en ello, don 
Fidel muestra fuerza, él no es el 
hombre · que muestran en la 
televisión. 

- ¿Usted cree que en la sucesión 
podrían venir conflictos para la 
central? 

- Hay muchos nombres como 
candidatos, hay personas preparadas 
y a su debido tiempo se platicará 
internamente. Los conflictos no 
apárecen porque la CTM es seria y 
fuerte, como lo ha enseñado er 
compañero Velázquez. 

Subraya: 
- Esperamos que la CTM nunca 

decaiga, para ello trabajamos duro en 
todos los ámbitos, tomando en cuenta 
el núcleo familiar, puesto que desea
mos que se mantenga unido; nuestras 
esposas trabajan en los centros de 
capacitación dando atención a las 
esposas y los hijos de los tra
bajadores. 

Así es, dice para concluir, porque 
el aía que la .CTM pierda sus raices 
y su orígen ... ese día la CTM se acaba. 
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La FTEQ en dos tiempos: 1938 y 1990. ¡Solidaridad, hermanos, que estoy sin trabajo! 

azteca: "La unidad eS' la única arma 
con que contamos para ha"cer efecti
vos nuestros derechos". Y los cede
pistas, simplemente: ''A luchar para 
construir el Poder Popular ... 

Y en el templete, un letrero fijo, 
abanderado por un círculo tricolor, la 
proclama de los que invitaron: 
"Trabajo: alternativa para un desar
rollo con dignidad". 

"A e_sos revoltosos no los dejen entrar" 

Por éso tantos y tantos desem
pleados que fueron al Jardín Obregón 
nomás para acordarse de cuando 
todavia les tocaba desfilar, y que la 
modernización los echó a la calle a 
vender pabellones y palomitas, mejor 
siguieron "ranchando" su mercancía. 
''Bah, que se queden con sú trabajo, 
que yo me voy con mi desarrollo 
indigno". 

Por E. Guerr~ro 

El aburrimiento generalizado, los 
bostezos en el templete instalado 
frente al Jardín Obregón, y la 
monotonía de un ritual bien contro
lado, fueron rotos casi al final con los 
fuertes gritos y las consignas de más 
de un centenar de trabajadores del 
magisterio que, a paso lent-O, lanzaron 
durante su marcha del primero de 
mayo. Para los funcionarios y dir
igentes que tuvieron que soportar la 
i!)J.errupción del desfile porque los 
maestros habían detenido su paso 
para protestar, náda agrada bies son a
ron Jos reclamos: 

- ¡Somos maestros luchando por 
ti ... Unete pueblo, no somos del PRI, 
únete pueblo, no soRJos ... ! 

Y mientras los encargados del 
sonido arreciaron su música para 
sofocar los gritos de los trabajadores 
inconformes, de entre el público, a 
unos pasos del presidium, los aplau
sos no se dejaron esperar. ¡Bravo! 
¡Duro, duro, duro! Y los maestros, 
que en una manta llevaban colgada la 
figura de un charro ahorcado, hici
eron sentir su descontento por los 
bajos salarios y la falta de democracia 
en su gremio. 

Era ya la 1 de la tarde. Habían 
pasado ya los momentos de tensión 
por Jos conatos de bronca aUá por la 
avenida Zaragoza, cuando el fuerte 
dispositivo de seguridad fue puesto 
en alerta. ¡No dejen entrar a esos 
maestros revoltosos!, era la consigna. 
Pero los miembros de la Coordina
dora Nacional de los Trabajadores de 
la Educación entraron. Entraron e 
hicieron diferente el desfile, en el 
que -como era de esperarse-, volvi
eron a menudear los comentarios de 
"la raza". 

- Es que si no vengo me descuen
tan tres días, amigo, y ahorita tres 
días son tres días·. 

- Y no me voy porque ahí esfá el 
del pase de lista. 

- ¿Qué onda, eh?, si todas las 
mantas se parecen ... ¡ahora sí que le 
fue bien al rotulísta! 

Sudoroso y airado, violento, como 
quien se ha enojado con su mujer, un 
hombre de camisa blanca y pantalón 
azúl claro, siembra de maldiciones e 
injurias la calle de Juárez: 

- ¿Por qué no hicieron junta, a 
ver, por qué ... ? 

No deja que su acompañante le dé 
alguna palabra calmante. El mismo 

se responde, con un coraje nada 
disimulado: "¡Porque no querían 
bronca, verdad, por éso ... ! 

XXX XXX 

Un contingente de la FTEQ, pre
cedido de bellas jovencitas de short 
como si fuera desfile del 20 de 
noviembrre, a su modo llegó a la . 
parada cív.ica. Como salidos de una 
estampa de la revolución, cornetas y 
trombos a vuelo, una docena de 
hombres con sombreretes picudos y 
enormes -así, como los que aparecen 
el día del Grito en la Plaza de Armas-

Estado nos debe desde hace 5 meses". 
Mientras, de mano en mano cien

tos de volantitos. Los s.olferinos: "A 
derrocar la política neofiberal y la 
tesis del solidarismo". Los del sol 

Así fue el Día del Trabajo que 
recordó en Querétaro a los Mártires 
de 1886. 

, imponen su música y los fotógrafos El senador Enrique Burgos Gar<:iay el titular de la del Trabajo estatal, Salvador Rojas 
Paredes; atrás, el director de Servicios Coordinados de Educación Gilberto León López, el 

quieren inmortalizar la escena. secretario privado del senador Burgos, el procurador Francisco Guerra Malo y el delegado 
- Mamá, ¿y esos señores a qué municipal de Hércules, Alfonso Camacho Sandoval. 

vienen?, pregunta la nena mirando "Por hambre no daremos nuestro brazo 
los huaraches de esos obreros. 

Si, como salidos de una estampa a torcer", di·cen los obreros de Valenite del ayer. De los tiempos de la 
Revolución o de ahorita, como que dá No nos aJemori7an los rumores de que la empresa será lir¡rPdada, asegura 
igual. O mejor aún, como salidos de el líder Arturo Hidalgo • La solidaridad no hD sido como esperábamos La 
una de esas estampas que Fidel Soto empresa exporta a Japón, Brasil y Estados Unidos En el campamento de 
hizo exhibir en la cafetería de Jos huelga, /lora un bebé de 8 meses: .. lo traemos para que desde chiquito se enseñe 
intelectuales del Correo del Ubro, a a luchar" 
unos pasos del desf.ile. Ahí está la Los cuarenta trabajadores del sindi
foto: una multitud puebla a reventar cato de Valenite Modco cumplieron 
el jardín de Santa Clara, con sombre- ayer cincuenta días en huelga, con 
ros parecidos a los de los músicos que sus demandas en _pié: 25 por ciento de 
acaban de pasar, y ahl junto a lo que. incremento directo al tabulador 
era en aquel entonces la Papelería del - salarial, adelanto de utilidades y la 
Sagrado Corazón, protestaban y alza- revisión de 27 cláusulas ad.ministra
ban su voz. La foto tenía en el iado tivas y económicas del Contrato 
ízquíerdo, abajo, una pequeñ.a ley- Colectivo de Trabajo estancadas. 
enda: "Mitin de la FTEQ, pro tes- "Lo que vale la pena cuesta", sos
tando contra la protección oficial a la tiene el líder sindical Arturo Hidalgo 
CTM, 1938". Aguilar. "Siempre hay recursos para 

Otra vez, casi casi como si la foto alimentar a la familia; nosotros sabe
de la cafetería hubiera sido mos que un movimiento que alcanza 
instantánea. Y aunque no estamos en estas magnitudes es muy difícil", más 
los tiempos del padre Gonzalo Vega, aclara que no existe temor en la base 
los mismos obreros -quizás ahora sus puesto que la mayoría de los tra
hijos- siguen marchando y protes- bajadores son especializados, varios 
tando. de ellos con más de 15 años en la 

XXX XXX 

Ya están lejos los dorados tiempos del 
"Gracias, Señor Presjdente", "Gra
cias, Señor Gobernador". Son 
múltiples las quejas en las mantas de 
este Día del Trabajo. Contra el 
Infonavit, contra los serv1c10S 
médicos, contra un Pacto que no ha 
beneficiado a los obreros. Mantas de 
incoformidad, hasta una que tran
quilamente fue dejada pasar ante "los 
jefes". Lacónica, s1n más indica .. 
ciones, hizo su recorrido por San 
Francisco: "La Constructora del 

industria metalmecánica. 
Queremos justicia laboral -clama 

el dirigente-, pues es increíble que 
un obrero especializado gane 12 mil 
pesos, mientras un barrendero por ser 
empleado de confianza tenga un 
sueldo de 26 mil pesos. Por tanto 
nosotros no tememos a los rumores de 
liquidación que se han dejado venir 
con el conflicto .. . nosotros esperamos 
que no se llegue a tal extremo. 

"El movimiento es justo, el per
sonal administrativo generó un co
raje y aquí están las consecúeocias y 
mientras más pasa el tiempo otros 
sindicatos muestran interés por 

nuestro caso", aseveran Moisés Lugo 
y Juan Galván. El primero, padre de 
5 hijos, advierte que "la lucha no es 
de orgullo, es de dignidad y por 
hambre no vamos a dar nuestro brazo 
a torcer". Y nuestras familias -diGe, 
por su lado Juan Galván- no nos 
dejarán morir solos. 

Por otro lado, José Luis Bárcenas, 
cuyos cuatro hijos han tenido que ver 
su comida racionada durante mes y 
medio de huelga, lamenta que el 
apoyo solidarlo de otros gremios "no 
ha sido como lo esperábamos y como 
nos lo hicieron saber". A su vez, 
Esperanza Castañeda, soldadora y 
madre de una r:tiña, sólo comeqta: "yo 
no tengo tanta familia, todavía puedo 
seguir en pié, pero aquí estamos 
peleando solamente por lo que nos 
corresponde". 

Frente a la empresa, que surte 
herramientas de corte especial para la 
Ford, Wolkswagen y laCrysler, y que 
exporta a Japón, Brasil y Estados 
Unidos, continúa una casa de 
campaña, en la que es común ver 
mujeres y niños. Y ahí, sobre una 
solitaria colchoneta en el suelo un 
bebé de escasos ocho meses llora 
reclamando la presencia de su madre. 

Corre su papá, un obrero de 
Valenite, quien dice a la reportera: 

- Lo traemos para que desde 
chiquito se enseñe a luchar. 



AMANECER 
=:v:om;-;;==="""""=-'D;;;¡E~Q~UE=Il=ETAR~~O 13 uJWtWo~Jl(JODüCJOlf, AnUsa T ALTDliAm.u Lunes 21 de mayo de 1990 

San Juan del Rfo 

Yztacchichi Mecapam 
que ya en ocasiones han bajado de sus 
montañas y causado estragos en los 
presidios de Vizarrón y 
Peñamiller..." 

En el trazo prehispánico, cuando 
eras orgullosamente Yztacchichi 
Mecapam, se erigió un templo: El 

Por José Félix Zavala 

El presente texto es el primer capítulo de la obra "San Juan del Río" 
realizada bajo el patrocinio de la presidencia municipal de ese lugar: 
Y que será presentada por su autor y el alcalde Jaime Nieto Ramírez 
el próximo 24 de junio. 

"La ciudad está asentada sobre una 
loma, que presenta un marcado de
clive que va de oriente a poniente en 
descenso, hasta llegar a las márgenes 
del río, que pasa por las orillas ... Este 
río ciñe a San Juan (Yztacchichi 
Mecapam) con una faja de esmeral
das ·y flores, es un lugar de recreo, de 
poesía y nido de recuerdos y de 
amor~s ... ", se dijo de Ti, San Juan del 
Río, Tier_ra Blanca, Yztacchichi 
Mecapam, Puerta de ti:erra adentro. 

Mientras el Cristo del Sacro 
Monte, el Señor De La Portada 
(Jesusito), el Cristo del Camerín o la 
escultura de Juan el Bautista de 
Mariano Arce se instalan 
cómodamente en los nuevos templos. 
Tu Tierra Blanca, acomodada entre 
los cerros del Maestranza, La 
Trinidad, Cerro Gordo y el de la 
Caja, vas olvidando tu milenario 
pasado. 

Son cada día menos visibles en tus 

huertos los capulines y las acadas, los 
chirimollos y los guayabos, los 
membrillos y los naranjos, los per
ales, perones y tejocotes. Tus indios 
ya olvidados como permanente ame
naza de los teotihuacanos, no en
cuentran en sus campos el Cascalote, 
el Muicle o el palo dulce, para sus 
tintes. 

En tus praderas ya no corren el 
gato montés y el armadillo, las mar
truchas y las comadrejas; no vuela 
más el quebrantahuesos, ni los tor
dos, ni los clarines. Los campos ya no 
florecen con la campanela, la flor de 
pasión y la madre selva. 

Este cerrito de la Cruz, guarda tus 
secretos, tus entierros y los dioses 
antiguos que fueron muriendo 
cuando llegaron los otros. los que 
están; sigues siendo lugar de recu
erdo, de nostalgia. Allí te congreg
abas antes que llegaran de Jilotepec 
tus conquistadores y se dejara es-

El Colegio de Abogados 

Litigante de Querétaro 
felicita cordialmente al 

semanario 

.--AMANECER---"' 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACJON, ANAIJSIS Y ALTERNATIVAS 

-des·eándole toda clase de 

éxitos 

Lic. Antonio Peña Servín 

cuchar por tus contornos, un día de 
Juan el Bautista de 1531, · un grito 
ex;traño, que el paso del tiempo se 
volviera familiar: "Pueblo de San 
Juan del Río, en nombre de Dios 
Nuestro Señor del cielo y de la tierra, 
quedas fundado", y así en mil quin
ientas varas, te encerraron. 

De ahora en adelante tus sacer
dotes residirán en · México y tus 
alcaldes en Querétaro, es tu nuevo 
destino, los más de 1,500 años anteri
ores parecen no tomarse en cuenta. 
Los pobladores de Chupicuaro, Tula 
y Teotihuacán venidos a estas tierras 
en diferentes épocas y que dejaran 
parte de su cultura, ahora ya no 
importan, pero tú en tus entrañas , 
guardas los vestigios de tu presencia. 

La grandeza y gallardía Chic
himeca huye a los montes, mientras el 
nuevo pueblo de San Juan Del Río 
primero visita de Jilotepec en cuant¿ 
a los misioneros y frontera de la tierra 
bárbara, empezó a poblar las nuevas 
calles y adquirir su traza definitiva y 
a unírsele las poblaciones de El 
Alamo, Dehedó, Canqueza, 
Ahuacatlán y Tequisquiapan. 

Sebastián de Aparicio te dividió, al 
trazo de la Calle Real, mientras los 
nuevos habitantes levantaron a sus 
lados comercios y mesones, existen
tes hasta hoy día. Dolorosa fue la 
conquista; se dice de Tí: "La 
población de San Juan Del Río estaba 
encerrada, dentro de una cerca que 
servía de fortaleza contra los indios 
chichimecas ... esta cerca comenzaba 
atr~s del templo de la Cruz ... hasta el 
cerro de la Venta ... seguía hasta cerca 
del barrio de San Isidro y de ahí hasta 
llegar a L. o m o .de Toro ... " 

" ... San Juan Del Río cuenta con un 
aliado natural único: su río... el 
camino real queda cortado durante 
buena parte del año por las crecien
tes, obligando a las caravanas a acam
par en una y otra márgen y a colabo
rar en el progreso del pueblo pagando 
su hospitalidad ... San Juan Del Río es 
conocido como garganta de toda ti
erra adentro ... además está fortifi
cado, quizá para dar mayor seguridad 
a los viajeros de un supuesto ataque 
por parte de los chichimecas Jonaces 

· Calvario -donde Cristo crucificado 
' la Dolorosa y el apóstol Juan pre-

siden, mientras taHas de -la escuela 
queretana de escultura de los siglos 
virreinales, las enmarcan y las proce
siones van de la Parroquia a la 
Veracruz- y un panteón, como 
queriendo ocultar para siempre lo 
que fuiste. 

Los indios levantan el templo al 
nuevo dios, donde sólo entrarán los 
españoles y una capilla abierta para 
ellos mientras dicen: uno de cada uno 
de nosotros otorgamos a trabajar 
personalmente con nuestras personas 
en la obra ... con condición y calidad 
que nos han de dar de comer carne y 
maíz para todos les días de la semana 
que trabajamos... sin faltar dia 
alguno ... salvo .sino fuere por enfer
medad que lo impide". 

Dice Echávarri: "Unos cuantos 
hombres de nación otomí, asentados 
junto a las márgenes del caudaloso 
río, que va a desembocar hasta el mar 
oceano. fueron los primeros pobla
dores de la floreciente ciudad 
sanjuanense, antes de que algunos 
otros lo hicieran en definitiva". 

El Dios Sol se eclipsa en Yztac
chichl Mecapam (San Juan Del Río) 
el culto a los muertos y sus enterram
ientos desaparecen, para dar paso al 
Camposanto, mientras los fenómenos 
naturales tienen que ser explicados 
de otra manera y sus pueblos en una 
nueva traza. 

Diría el cronista: "El pueblo tiene 
un importante grupo indigena y el 
otomi sigue siendo una .lengua 
franca ... como la república de indios 
es numerosa cuentan con su p-ropia 
Iglesia y tienen su Gobernador ... 5e 
compondrá la población de cuatro
cientos casas bajas y la mayor parte 
mal construida, pero todas ellas con 
huerta, en las que se recoge fruta y 
uvas excelentes, aunque no se fabrica 
vino... este lugar está de irregulat 
construcción, hay una calle muy 
larga con otras pocas que la 
atraviesan: en la primera vuelta tiene 
una buena parroquia servida por 
clérigos del Arzobispado de México, 
cuya iglesia mantiene un sacerdote 
que colecta los diezmos, ha-y con
vento de dominicos con tres o cuatro 
religiosos: hospital de San Juan De 
Dios con dos o tres y un beaterio .de 
voluntarias sin clausura". 

Presidente En el Distrito Federal hay un policía por cada mil habitantes. En esa 
ciudad se comete un delito por segundo. 80 por ciento de los delitos que 
se cometen en esa ciudad. la más poblada del mundo, no son de11unciados. 
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-GRIMORIOS, HECHIZOS, FILTROS, 
PARA EL BUEN Y MAL AMOR 

Por Jael Alhakim 

Como en la guerra y en la política, en el amor todo se vale. Por ello los 
enamorados no dudan en recurrir a toda clase de- re_medios, hechizos, 
grimorios, filtros, malas artes ... con el fin de satisfacer sus terrenales deseos. 
Para ellos -y para todos, ¿quién no se ha enamorado?- en este número les 
ofrecemos algunas fórmulas y el relato de un hombre que mediante ia 
transmigración astral logra poseer a su amada. Tomamos el relato de la novela 
Los Infiernos interiores, de un autor poco conocido, Germán Espino. 

"Llegas con la noche y huyes de mí. no podré poseerte pero te sigo, te derribo 
como a un toro. La agitación cubre tu vestido y dibuja el colltorno de tu pecho. 
Tu miedo siempre es igual, el ansia inunda tu lecho de hojas secas. Tu lengua 
se .Jesplaza dentro de mi boca y yo en tí. al fin rueda por el suelo el vestido 

PARA QUE I:A MUJER SE ENTREGUE 
Cinco dias después de la luna llena se debe cortar la cresta 
a un gallo blanco de castilla, con la sangre se debe escribir 
el nombre de la mujer que se quiere en la hoja de una 
hiedra y ésta se debe mostrar a la mujer para que acceda 
a las peticiones del hombre. AGN. Ramo Inquisición: 

de tu madre, mi boca persiguiendo el olor de tu vientre. mis manos se extienden 
entre tus caderas, mis dedos acarician tus muslos, hurgan en tu sexo. en tu 
vientre florece una naranja dulce y carnosa 

Vete, mis sueños me pertenecen, aún cuando en ellos sólo quedes tú. Nunca 
podras poseerme, nunca podré acercarme a tí, dicen que ni siquiera existes 
de tanto vacío que hay en tus entrañas, que eres semejante a un pozo, a un 
abismo sin luz, como la noche. ¡Quita! tu barba rasguña mi cuello, tu aliento 

PARA QUE LA MUJER PUEDA CASARSE 
Las doncellas que asisten a una boda y reciben de la 
recién casada -algún alfiler de los que sujetan las prendas 
a aquella, que los reparta por casualidad, se casan dentro 
del año. El Libro Negro. 

es una brasa, eres como un sol oscuro. No te veo, perteneces a la noche, n' 
siento tus ojos, tu sexo es pesado como una condena, no podrás entrar en mí 
¡Quita! ¡Vete! 

Ahandonada a tu sueno recorro cada rincón de tu pecho, mi lengua cubr 
tus pezones. crecen como granadas, están vivos como un par de conejos , y, 
no quedarán secretos de tu cuerpo para mi boca 

Has endurecido mis pechos en la fragua de tu boca, ¡tómalos!, son tuyo 
y de tus dientes de crío que no se cansan de chupar. Mientras el remolin' 
de tu vientre cabalga sobre mi sexo 

Gimes como el cachorro de una bestia, toma el ritmo de mi vientre entr 
tus piernas. muérdeme entre tu sexo. déjame la almendra roja de tus pien/QJ 

PARA TENER SUMISO AL NOVIO 
La mujer que hiciere llevar sus zapatillas (usadas por 
algún tiempo) al novio, al marido o al amante, aunqwe 
sea por breves momentos, en diferentes dias, conseguirá 
tenerlo sumiso y contento. El Libro Negro. 

Quiero que este juego te desgaste, que te haga conocer el dolor, aunque se, 
el de otro, aw1que sea de lejos. que adelgaces con el deseo metido entre t. 
pecho 

Si llegaras a mi podrían romperse mis sueños, tu sexo no será dulce sin1 
amargo, olvidaremos despedirnos de la vergüenza. Mejor asi, has llenado mi 
sueños y eso basta para una -ilusión 
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Justicia para el equipo del pueblo _J 

Gallos Blancos merece 
el Estadio Corregidora 

Por Francisco José Erthal Mello 

El estadio Corregidora para los Gallos Blancos 
éste será seguramente un clamor que se oirá en ~¡ 
futuro l?róx_imo del futbol profesional queretano, 
con lo mmmente de la ida a otros lados de los 
Potros el Atlante y de su hijo menor, los Potrillas 
de la segunda división "A". 

~ada más justo, tomándose en cuenta que "el 
equ1po del Pueblo" ha sido el que más ha llenado 
e~e estadio mundialísta inaugurado en 1985, que 
sm ~~bargo ha sido administrado por Ventas y 
~er.viCIOS de Querétaro (léase Televisa) y en esta 
ult1ma temporada por el Atlante, tras firmarse un 
cont~ato por dos años con Antonio García. 

Sm embargo, éste ya anunció que los Potros 
regresan a donde surgieron: "el Atlante nació en 
la :apital y siempre ha sido chilango", dijo en 
rectente rueda de prensa en el D.F., donde también 
señaló que el problema ahora es contar con la 
anuencia de los equipos capitalinos (América, 
Necaxa, Pumas y Cruz Azul), pero que en el último 
de los casos irá al estadio del Neza. 

Es un hecho pues que se nos va el Atlante sin 
pena ni gloria, y que ese mismo camino toma;á el 
Querétaro A.C. Por cierto es intención del 
presidente atlantista que se; el mismo Torres 
Salinas quien se ·haga cargo de la dirección técnica 
de los Potros en la segunda división. 

¿Y qué pasará con el Corregidora? La afición 

está, desde luego, deseosa de que Gallos Blancos 
de la UAQ juegue pronto en el máximo circuito 
~el balompié mexicano. Y pase lo que pase, lo más 
JUSt? es que el equipo universitario ya no tenga que 
pedtr favores a gente fuereña para jugar en ese 
coso construido con el dinero de los queretanos. 

Después de lo pasado con el Atlante y con aquel 
Cobras de Querétaro, que nada más duraron una 
temporada en prime~a división, es muy poco 
probable que otro equ1po aventure a venirse a esta 
pla~a, con todo y el espejjsmo del estadio Cor
regldora. Esos equipos simplemente no Jlamaron 
la atención del público local y resultaron con 
notables pérdidas. 

QUERET ARO-PRI 

Mientras parten los Potros y los Potrillas se hacen 
gestiones para que esta ciudad capital te~ga futbol 
de tercera división en la temporada 1990-91. 

Esas gestiones las realiza Osear Urquiza, quien 
muy probablemente será el director técnico de ese 
equipo, cuyos directivos serán gente reconocida en 
el medio como Emilio Maccise Chemor Andrés 
Esteves Nieto y Marco Antonio León H~rnández. 

El propósito es que el "Querétaro-PRl" cuente 
exclusivamente con jugad~es del rumbo. 

El desierto avanza 
Por Josemaría Hernández Cortina 

De día y de noche, extraviado el uso 
legal de los lugares comunes, cerra
dos los circuitos donde los poderes 
más extraños hacen la tranca, en
trando y saliendo los ballenatos ·van; 
llegan vacíos, salen llenos; la ciudad, 
el estado, el bajío, se extenúan; se 
secan, se penan de gritos tronchados 
los valles. 

Sígase en un mapa hidrográfico del 
país los pasos amarillos del desierto 
(''vox clamantis. in deserto: Parate 
vjam Domini"); repárese que avanza 
de norte a sur; Jo que arriba es lato 
abajo no es dilato; desde Coahuila, 
Chihuahua y Nuevo León, hasta el 
centro, Querétaro, Guanajuato; lo 
que en épocas geológicas fue un 
vergel, lo que hubiera demorado 
milenios en agostarse, en un puñado 
de décadas ha devenido miseria y 
desolación. 

La magna estupidez comenzó, 
quizás, con la llegada al gobierno del 
estado de un individuo que se decía 
.. El Ingeniero"; como un cojo 
barbaján de espuela y media 
mandóse, con su firma diez y ocho 
ava, desmadrar la ciudad. Ukase. 
Sea. 

Tiéndase al río; muchos niños 
queretanos vieron, egomet, los 

clavadistas se arrojar desde el puente, 
cualquier puente; vimos las chalupas 
se deslizar por la corriente; bajaban 
por el río desde los .valles de la 
Cañada las mujeres otomites con sus 
tapetes de colores, los piedreros de 
los ojos torturados, ágata, y a veces 
ópalo; corriamos tras los patios 
chiquitos color de café que todos los 
días a las seis de la tarde soltaba una 
señora; seguían la calle de Guerrero, 
bajaban por la cuesta del río, los 
ánades, hacia las a-guas que manaban 
vida y salud. 

Ya es tarde. ¿Se puede contener el 
horario del precipicio? El agua sueña 
al verde o el verde sueña al agua, en 
tanto que el amar.illo es el último 
color que se despide del que se va 
quedando ciego_· 

¿Estamos aquí? ¿Es posible que 
estemos aquí? La ciudad ha muerto, 
ciudadanos, ¡viva el nuevo gobierno! 
¿Péro cuál será el nuevo gobierno? 

De día y de noche vienen y van los 
cachalotes, rodeando el último pulso 
del río; entran vacíos y salen 
llenándose en sus entrañas lagunas 
del agua entubada de Querétaro. 

¿Quién fue el zafio barbaján que 
autorizó tal mentecatez? Es un 
crimen ser imbécil cuando se tiene el 
poder. Pero tal ha sido el signo y el 
sino de la Conquista secular: reducir 

a cenizas pervertidas la pasión, el 
trabajo, los bosques, las minas, la 
esperanza ... 

En 1981 la Coca-Cola (Allende y 
Universidad) contrató perforistas de 
Pemex. Buscaban agua en su sub
suelo: No la encontraron. Entonces 
abrieron la calle, siguieron una línea 
hasta Escobedo y ahí se hincaron; de 

ahí chupa';l, maman, succionan el 
agu~ y la vtda; de ahí, del entronque 
acu1fero, los ballenatos, los cacha
lotes, con sus tentáculos de hierro se 
beben el futuro de este pueblo t~a
icionado. 

Los ballenatos se van. El desierto 
avanza. 
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Secretarra Académica 
Dirección de Servicios Académicos 

Servicios Escolares 

Reinscripciones del periodo Agosto-Diciembre de 1990 
Plan Semestral 

Facultades y Escuelas: 
Del lunes 21 al viernes 25 de mayo de 1990 

Horario: 9:00 a 19:00 horas 

PROCEDIMIENTO: 

·".~. 

J. Los estudiantes de las Facultades y Escuelas concurrirán en la fecha· 
señalada al Departamento de Servicios Escolares, C.U., para: 
a) Llenar la forma de actualización de directodo 
b) Recoger recibo de pago 

2. Concurrir a la inst~tución bancaria que señale su recibo de pago y 
efectuar éste dentro del plazo. 

3. Presentarse nuevamente en el Departamento de Servicios Escolares, 
los primeros 15 días de clases, para recoger su refrendo. 

4. Presentar una fotografía tamaño infantil. 

l. ESTE SERA EL UNICO PERIODO DE REINSCRIPCIONES. 
2. Con objeto de brindar un servicio más eficiente, el trabajo interno se 

ha programado en función del calendario que se presenta, por tal 
motivo se agradecerá que se presenten a inscribirse EXCLUSIVA 
MENTE en las fechas programadas para cada Facultad o Escuela y, si 
son varios dias, la que corresponda a su número d~ expediente, 
situación que se hará del conocimiento del alumnado. 

3. Para aclaraciones posteriores conserven su copia del recibo de pago. 
4. Los alumnos que hayan dejado de estudiar uno o dos semestres 

deberán pasar primeramente a la dirección de su Escuela o Facultad a 
fin de obtener autorización de la misma para reinscribirse. 

FECHA PLAN SEMESTRAL DEL EXPEDIENTE AL EXPE"' 

Lunes 21 de Mayo 
COOPERATIVISMO 

00001 30492 PERIODISMO 
BELLAS ARTES . 

Martes 22 de Mayo FILOSOFIA 30493 37492 
SOCIOLOGIA 

ENFERMERIA (TEC.) -
Miércoles 23 de Mayo INGENIERIA 37493 43482 

INFORMA TICA 

Jueves 24 de Mayo 
IDIOMAS 

43483 51556 VETERINARIA 
CONTADURIA 

Viernes 25 de Mayo QUIMICA 
PSICOLOGIA 

51557 100000 

NOTA: Los alumnos de la Escuela de Idiomas deberán restar 50,000 a su número de 
credencial y presentarse el día que les corresponda de acuerdo al calendario anterior. 

"Educo en Ja Verdad y en el Honor". C.U., mayo de 1990. 

-

COMPAÑIA UNIVERSITARIA DE 
REPERTORIO 

Presenta 
"EL PELICANO" 

de August Strindberg 
Dirección: Rodolfo Obregón 

ESTRENO: 31 de mayo 
20:30 horas 

TEATRO DEL PATIO BARROCO 
16 DE SEPTIEMBRE No. 57, CENTRO 

LIBRERIA 
L3 Librería Universitaria tiene en 
exhibición y venta los siguientes ejemplares: 
*LEYENDAS Y TRADICIONES QUER
ET ANAS (TOMO 11) 
*PLANES Y PROGRAMAS DE ESTUDIO, 
1990 
*REVISTA DE PSICOLOGIA Y SO

. CTEDAD, Número 8 
Edificio de Informática 
Centr·J Universitario 

PRESENT ACION DEL LIBRO 
"DE LA HISTORIA A LA POLITICA: LA 
EXPERIENCIA DE AMERICA LATINA" 
Del Dr. Hugo Zemelman, Investigador de El 
Colegio de México 
Comentaristas: 
*Dr. A1ejandro E. Obregón Alvarez, Secre
t3rio Académico de la UAQ 
*Dr. Carlos Doran tes González, Coordina
dor de la Carrera de Sociología 
Moderador: 
*Lic. Salvador Franco Sánchez, Director de 
la Facultad de Derecho 
Sala Audiovisual de Informática 
Viernes 25 de mayo de 1990 
1 J :00 horas-
Organizan: la Coordinación del Area 
1\ocial-Administrativa y la Dirección 

Docencia y Formación de Pro
-sores. 
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